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СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА КОЛЛЕКТИВА 
ТОМСКОГО ГОРМОЛЗАВОДА НА 1975 ГОД

В начале прош лого года мы опубликовали обязательства 
Том ского ' гормолзавода на 1974 год.

—  Как они выполнены? —  на этот вопрос отвечает дирек
тор завода В. Горбунов:

—  Годовое задание выполнено не на 4, а на 18 дней рань
ше срока, дополнительно выработано продукции не 200, как 
предусматривалось обязательствами, а 770 тонн. Ц ельномо
лочной продукции выпущено 1.708 тонн при обязательствах 
250 тонн, среднеотраслевая выработка на одного работающе
го превышена на 11 процентов, технологические участки пе
реведены на бездефектный метод сдачи продукции с перво
го предъявления. Сдержано слово по выпуску фасованной 
продукции, получению сверхплановой прибыли. Мощ ность 
предприятия доведена до 125 тонн в смену, как и предусмат
ривалось. План четырех лет пятилетки выполнен^ В» 
раньше срока, за 4 года выпущено сверхплановой продукции 
на 1.200 тысяч рублей.

—  В этом году, —  добавляет председатель обкома проф 
союза рабочих пищевой промышленности П. Архипов, —  гор- 
молзавод решил продолжить трудовую  вахту_ П°Д  ^  ^
«Работать завтра лучше, чем сегодня». О бком  проф союза 
одобрил эту инициативу.

Воодушевленные решениями 
екабрьского (1974 г.) Пленум 
>а Ц К КПСС и второй сессии 
ерховного Совета СССР, тру- 
ящиеся завода полны реши- 
юсти работать еще с большей 
нергией и инициативой, счи- 
ают своим патриотическим 
олгом  ознаменовать завер- 
1ающий год девятой пятилет- 
и, год 30-летия Победы в 
еликой Отечественной войне 
овыми трудовыми достиже- 
иями.
В ответ на Обращение Дент

ального Комитета КПСС к 
артии, к  советскому народу 
оллектив принимает на себя 
ледую щ ие социалистические 
бязательства:
—  продолжить в завершаю

щем году девятой пятилетки 
бревнование под девизом: 
Работать завтра лучше, чем 
егодня»;
—  завершить выполнение 

ятилетнего плана по реализа- 
ии досрочно —  1 декабря 
975 года, а плана текущ его 
ода —  26 декафэя. Принять 
стречный план на 1975 год по

выпуску продуктов питания на 
150 тысяч рублей;

—  усилить организаторскую  
и политическую  работу в кол
лективе по повышению каче
ства, аттестовать все молоч
ные изделия п® первой кате
гории;

—  за счет более рацио
нального использования дей
ствующих производственных 
мощ ностей, повышения’ коэф 
фициента сменности работы 
оборудования, интенсифика
ции технологических процес
сов, установки более соврем 
менного вы сокопроизводи
тельного оборудования уве
личить фондоотдачу на 5 про
центов по сравнению с 1974 
годом, довести производство 
фасованных изделий до 46 
процентов от годового выпу
ска, в том  числе выработать 
цельномолочной продукции в 
расфасованном виде на 500 
тонн больше плана;

—  за счет мобилизации 
внутренних резервов сэконо

мить 90 тыс. квт-часов элек
троэнергии, 820 г/кал тепловой 
энергии. Получить 40 тысяч 
рублей сверхплановой прибы
ли, в том числе от внедрения 
рационализаторских предло
жений —  10 тысяч рублей;

—  на основе совершенство
вания экономического образо
вания, роста профессиональ
ного мастерства и квалифика
ции кадров, повышения рит
мичности на каж дом  производ
ственном участке добиться 
увеличения выработки на одно
го работающ его на 12 про
центов выше среднеотрасле
вой;

—  внедряя прогрессивные 
ф ормы научной организации 
труда на каж дом  рабочем ме
сте, снижая заболеваемость, 
укрепляя дисциплину труда, 
уменьшая текучесть кадров, 
сократить потери . рабочего 
времени не менеб чем на 10 
процентов по сравнению с 
1974 годом. Ш ироко  распро
странить наставничество;

—  в целях улучшения со- 
сохранности социалистической 
собственности ‘ расширить 
складские помещения, пост
роить площ адку для хранения 
оборудования;

—  осуществить подготови
тельные мероприятия по вы
возке молока собственными 
силами с ряда ферм совхозов 
Томского района;

—  для улучшения быта и 
отдыха трудящихся организо
вать спортивно-оздоровитель
ный ком плекс в поселке Кире
евском. Принять активное уча
стие в благоустройстве города.

Коллектив Томского города 
ского  молочного завода при
мет все меры для выполнения 
социалистических обязательств 
и этим внесет свой вклад в 
дело успешного претворения 
в ж изнь планов девятой пяти
летки.

(С о ц и а л и с т и ч е с к и е  о б я за т ель ст ва  п р и н я т ы  н а  о б щ е м  с о 
б р а н и и  к о л л е к т и в а ) .
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Важную роль в лесозаготовительных бригадах играют 
чокеровщики. При умелой работе теряется минимум вре
мени на трелевке. А выигрыш во времени—увеличение 
производительности труда. Чокеровщик Копыловского 
лесопункта Асиновского леспромхоза Иван Дидык в со
вершенстве знает свою профессию, он вносит значитель
ный вклад в успех бригады. Фото Е. Лисицына.

Отлично трудится экипаж челюстного погрузчика в со
ставе А. Бурова, Д. Тиснна, В: Терехина из Ингузетского 
леспромхоза. В прошедшем году они успешно выполнили 
соцобязательство — погрузили 125 тысяч кубометров.

С первых дней нового года они трудятся по-ударнояу.
НА СНИМКЕ; ударник коммунистического труда опе

ратор челюстного погрузчика А. Буров.
Фото В. Казанцева.

КОММУНИСТЫ-ВПЕРЕДИ

С Е В  В 

ТАДЖИКИСТАНЕ
В Вахшской долине — на 

юге Таджикистана — потеп
лело, повеяло весной. Це
линные совхозы «Москва», 
«XXIII съезд КПСС», колхоз 
«Янгиабад» и другие хозяй
ства Колхозабадского райо
на приступили к севу сахар
ной свеклы. Ранний сев ее 
позволит уже. в середине ле
та получить ценный корм 
для скота.

Полевые работы ведут и 
земледельцы Кумсангарско- 
го, Пянджского, Курган-Тю- 
бинского и других районов 
орошаемой зоны Южного 
Таджикистана;

(Корр. ТАСС).
Колхозабад. .

Новый подъем трудового 
энтузиазма вызвали у транс
портников Обращение Цент
рального Комитета КПСС к 
партии, к советскому народу, 
постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании работни
ков промышленности, строи
тельства, транспорта за до
срочное выполнение народ
нохозяйственного плана на 
1975 год и успешное завер
шение девятой пятилетки». 
О.том, чем собирается отве
тить на них коллектив том
ской автоколонны № 1235, 
рассказывает секретарь парт
бюро М. И. Хирхиль.

Вспоминается начало про
шлого года. Тогда, в ответ на 
Обращение Центрального 
Комитета. мы приняли 
встречный план. Коммуни
сты, партийная организа
ция сосредоточили все силы 
на его выполнении. На ми
тинге, который состоялся ше
стого января, начальник ав
токолонны П. М. Мирон ец 
доложил коллективу, что 
встречный план перекрыт. К 
уровню 1973 года достигнут 
рост грузооборота на 20, 
грузоперевозок — на 25 про
центов.

Прошедший год был годом 
становления новых ,сильных

бригадных коллективов. Ес
ли раньше борьба за лидер
ство велась в основном меж
ду тремя бригадами—А. В. 
Захаревича, Ю. И. Овсянни
кова н К. Н. Конжеголова, 
то теперь им ни в чем не 
уступают бригады коммуни
ста, депутата Советского 
райсовета А. Н. Калюжно
го, члена Советского райко
ма партии В. В. Гаврилова. 
Их показатели немногим ус? 
тупают достижениям победи
телей. Подтягивание отста
ющих до уровня передови
ков — в этом мы видим 
смысл соревнования.

Нельзя не сказать добрых 
слов в адрес нашей молоде
жи,. Она все увереннее заяв
ляет о себе, ни в чем не хо
чет уступать нашим ветера
нам. В страду мы сформиро
вали комсомольско-молодеж
ное звено, возглавил которое 
комсомолец, депутат райсо
вета Василий Семкин. Экза
мен жатвой звено выдержа
ло с честьр. Вернувшись в 
город сплоченным, окреп
шим, звено трудится само
забвенно, с полной отдачей 
сил. Думаю, нынче оно не 
уступит нашим ветеранам.

В том, что наша молодежь 
все уверенней выходит на пе- 

1 редовые позиции, опять же 
большая заслуга ветеранов. 
Бригады берут коллектив

ное шефство над новичками 
начинающими водителя

ми, помогают им быстрее 
войти в производственный 
ритм, приобщают к интере
сам коллектива. Делает пер
вые шаги наставничество. 
Среди тех, кто охотяо пере
дает свой опыт молодежи, 
прежде, всего следует на
звать- передовиков соревнова
ния, ветеранов предприятия 
водителей Н. Г. Орлова, 
И. Е, Матвеева, Н. Н. Бог
данова. Не случайно партий
ная организация, обсуждая 
план работы на наступивший 
год, подчеркнула необходи
мость более широкого рас
пространения наставниче
ства.

Все чувства и чаяния ра
бочих выражены в недавнем 
Обращении Центрального 
Комитета КПСС к партии, к 
советскому народу — при
мерно так фожно выразить 
суть выступлений водителей, 
ремонтников руководителей 
на состоявшемся митинге. 
Отвечая на призыв Цент
рального Комитета ознаме
новать юбилей великой Побе
ды новыми достижениями в 
труде, Ю. И. Овсянников от 
имени бригады дал слово вы
полнить план пяти месяцев 
к девятому мая. Он также 
вызвал на соревнование 
бригаду А, В. Захаревича.

В ответном выступлении 
А. В. Захарович принял вы
зов Ю. И. Овсянникова. Он 
заверил коллектив, что их 
бригада не собирается усту
пать соперникам и также бе
рет обязательство выполнить: 
программу пяти месяцев ко 
Дню Победы. «Пусть наше 
соревнование проходит под 
девизом; «Дать продукции 
больше, лучшего качества, с 
наименьшими затратами» — 
закончил свое выступление 
бригадир.

Коллектив автоколонны 
решил: нашим ответом на 
Обращение будет ударный 
труд. Приняты социалисти
ческие обязательства . на за
вершающий год пятилетки. 
Годовое задание мы выпол
ним на два дня раньше, пе
ревезем сверх плана десять 
тысяч тонн и сделаем две
сти тысяч тонно-километров.

Обязательство напряжен
ное, и нам предстоит немало 
потрудиться над его выпол
нением. . Администрацией, 
техническими службами раз
работаны планы ■ оргтехмеро- 
приятий, которыми намечено 
дальнейшее совершенство
вание техобслуживания ма
шин, развитие ремонтной ба-. 
зы, сокращение простоев ав
томобилей. Задача же ком
мунистов — идти в авангар
де соревнования, донести 
идеи партии до сознания 
каждого работника, органи
зовать коллектив на дости
жение новых высоких . вер
шин в труде.

П О Л Е Т  Н А У Ч Н О Й  С Т А Н Ц И Й  
«С А Л Ю Т -4»  П РО ДО Л Ж А ЕТС Я

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 13 января. 
(ТАСС). К 12 часам москов
ского времени орбитальная 
научная станция «Салют-4» 
совершила 288 оборотов во
круг Земли, из них 18 — с 
космонавтами на борту. Па
раметры траектории движе
ния станции составляют:

— .максимальное удаление 
от поверхности Земли (в апо
гее) — 355 километров:

— минимальное удаление 
от поверхности Земли (в пе
ригее) — 342 километра;

— период обращения — 
91,3 минуты:

— наклонение орбиты — 
51,6 градуса.

В ходе выполнения про
граммы полета второго рабо
чего дня на борту станции 
«Салют-4» космонавты Гу
барев и Гречко проводили 
операции по расконсервации 
станции, проверке бортовых 
систем и научной аппарату
р у

По докладам экипажа и 
данным телеметрической ин
формации самочувствие кос
монавтов хорошее. Все бор
товые системы функциониру
ют нормально.

Второй рабочий день эки
пажа орбитальной научной

станции «Салют-4» завер
шился в 10 часов утра. До 
16 часов 30 минут москов
ского времени полет станции 
будет проходить вне зоны 
радиовидимости с террито
рии Советского Союза. В 
это время слежение за поле
том и прием телеметриче
ской информации с борта 
станции осуществляется на
учно-исследовательским суд
ном «Академик Сергей Ко
ролев», находящимся в аква
тории Атлантического океа
на. Полученная информация 
передается в Центр управле
ния полетом через спутник 
связи «Молния».

С Т Р А Д А  В  РЕМ О Н ТН Ы Х М АСТЕРСКИ Х

Т Е Х Н И К Е -В Ы С О К У Ю  
НАДЕЖНОСТЬ

Успешно завершили год 
коллективы ремонтных ма
стерских колхозов, совхозов 
и ряда предприятий «Сель
хозтехники». План IV квар
тала по ремонту машинно- 
тракторного парка выполнен 
по всем основным показате
лям.

Особенно результативным 
был декабрь. Во многих ма
стерских перекрыли отстава
ние предыдущих месяцев, 
что еще .раз свидетельствует 
о возросшей возможности хо
зяйств вести восстановитель
ные работы по графику и с 
хорошим качеством.

В декабре отремонтирова
но 563 трактора — значи
тельно больше, чем за этот 
же период 1973 года. Боль
шой вклад в выполнение 
квартального плана по под
готовке тракторов внесли ре
монтники Зырянского рай
она. Здесь только за послед
ний месяц года вышло из 
мастерских 85 тракторов, 
квартальное задание пере
крыто более чем в полтора 
раза. На 145 процентов вы
полнили план октября — 
Декабря механизаторы Кб- 
жевшшовского района. Хо
рошо потрудились коллекти
вы ремонтников в Александ
ровском, Бакчарском, Пара- 
бельском, Первомайском, 
Тегульдетском, Чаинском, 
Томском н некоторых дру
гих районах. В целом по об
ласти план ремонта тракто
ре® выполнен на 126 про
центов.

Из всех районов лишь 
один — Молчаяовский — не 
справился с заданием. Здесь 
с самого начала ремонтной 
страды не было контроля за 
ходом работ, не уделялось 
внимания организации соци
алистического соревнования 
в коллективах мастерских.

Ритмично работали ре
монтные предприятия Криво- 
шеинского, Чаинского, ’ Бак- 
чарского и Зырянского рай
онных объединений «Сель
хозтехника». Они перевы
полнили свои планы и помог
ли механизаторам хозяйств 
своевременно подготовить 
технику. Однако такое поло
жение дел не везде. Специа
лизированные мастерские
Ювалинокого отделения
«Сельхозтехники» вместо 76 
тракторов отремонтировали 
57, Новяковского отделения 
— 63 из 87. Плохая работа

этих предприятий, а также 
мастерской Первомайского 
объединения «Сельхозтех
ника» привела к тому, что 
областное объединение недо
дало за квартал 42 трактора.

В Ювале и Новиковке 
ежегодно испытывают недо
статок ремонтного фонда. 
Некоторые хозяйства Кожев- 
никовского, Шегарского и 
Первомайского районов отка
зываются от услуг «Сельхоз
техники», мотивируя это низ
ким качеством ремонта.

В декабре заметно усили
лись работы по ремонту зер
ноуборочных комбайнов. За 
этот месяц поставлено на ли
нейку готовности 468 агре
гатов. Квартальное задание 
выполнено на 118 процен
тов.

Хорошо организован ре
монт этой техники в совхозах 
Томского района: «Тахтамы- 
шевский», имени 50-летия 
СССР, «Батурияский», «Сте- 
пановский» полностью завер
шили эту работу. Тахтамы- 
шевцы в своей мастерской 
начали ремонтировать ком
байны для совхоза «Красное 
знамя», рыбаловцы т- для 
совхоза «Октябрь».

В прошлом г«.ду механиза
торы совхоза «Заветы Лени
на» Кожевниковского райо
на, не подготовив комбайны 
зимой, ремонтировали их в 
июне, в спешке, и многие аг
регаты простаивали с первых 
дней уборки. Учтя горький 
опыт, руководители совхоза 
решили осенью построить 
бокс под пленкой для ремон
та комбайнов. При, относи
тельно небольших затратах 
на строительство ремонтный 
«цех подщленкой» сослужил 
хорошую службу. За квар
тал в нем восстановлено 18 
комбайнов. Опыт совхоза 
«Заветы Ленина» заслужива
ет внимания и широкого рас
пространения, особенно в 
тех хозяйствах, где нет ма
стерских.

По-настоящему развернул
ся ремонт зерноуборочных 
машин в хозяйствах Чаин
ского, Кожевниковского, Кол- 
пашевекого, Асиновского, 
Бакчарского районов. Зна
чительно перевыполнили 
квартальное задание ремонт
ные предприятия Зырянско
го, Кривошеинского, Бак- 
чарскот о и Чаинского район
ных объединений «Сельхоз
техника». Отстают опять-та

ки молчановские, а также па- 
рабельские совхозы, Нови- 
ковское отделение «Сельхоз
техники». Из 21 комбайна 
новиковцы подготовили за 
квартал 12. Не выполнила 
задание мастерская Перво
майского объединения «Сель
хозтехника».

В погоне за темпами кое- 
где забывают о качестве ре
монта, о восстановлении то
варного вида машин. Непло
хо работают ремонтники Бак- 
чарского объединения «Сель
хозтехника», это уже отмеча
лось, а вот качество... Ком
байны не окрашиваются, не 
производятся их герметиза
ция, консервация. Большин
ства узлов при ремонте не 
касались руки, часть под
шипников не смазана. В ус
ловия соревнования ремонт
ников не включены вопросы 
качества. И такое полоше-. 
ние не только у бакчарцев.

Как известно, в этом году 
многим хозяйствам пред
стоит выполнить большой 
объем весновспашки. Поэто
му особая забота — о под
готовке плугов. На 1 января 
их подготовлено около поло
вины. Лучше других ведут’ 
эту работу хозяйства Перво
майского, Парабельского, Те- 
гульдетского, Мблчановского 
районов. У колпашевцев, ко- 
жевниковцев, бакчарцев, зы- 
рянцев, в совхозах пригород
ного района темпы ремонта 
плугов ниже среднеобласт
ных.

Медленно готовят сеялки, 
особенно в хозяйствах Кол- 
пашевского, Чаинского, Ше
гарского и Кривошеинского 
районов. Чуть больше поло? 
вины подготовлено трактор? 
hSix культиваторов. Если в 
Бакчарском и Первомайском 
районах эти машины почти 
все восстановлены, то зы- 
рянцам еще надо отремонти
ровать 140, кожевниковцам 
— 96, много неисправных 
культиваторов и в совхозах 
Томского района.

. Сохранить декабрьские 
темпы ремонта в январе — 
так решили многие коллек
тивы в ответ на Обращение 
ЦК КПСС «'партии, к совет
скому народу. Одна из важ
нейших задач тружеников 
села :— еще шире развер
нуть соревнование за свое
временную, образцовую под
готовку всей сельскохозяй

ственной техники к полевым 
работам завершающего года 
пятилетки. •

М. КУЛЕШОВ, 
начальник инспекции Гос- 
сельтехнадзора областного 
управления сельского хо

зяйства.

С высоким результатом 
закончили минувший год жи
вотноводы колхоза «Искра» 
Первомайского района. При 
обязательстве 2.850 они на
доили 2.972 килограмма мо
лока от каждой коровы. Уве
личилось и валовое произ
водство. Молока продано, на 
11, а мяса — на 18 прбцен» 
тов Дольше, чем в 1973 году.

Большого успеха доби
лась Ида Мяэдам. Мать- ге-

Сдаются объекты
В предновогодние’ и пер

вые дни 1975 года в селах и 
районных центрах ПМК и 
МСО объединения «Облмеж- 
колхозстрой» сдали несколь
ко десятков объектов. Вот 
наиболее значительные из 
них: два маточника и коте ль-

ЛИДЕРЫ
СОРЕВНОВАНИЯ
роиня, она была на пенсии, 
но, вернувшись на ферму в 
начале прошлого года, надо
ила около 3,5 тысячи кило
граммов молока на корову и 
заняла первое место в кол
хозе. За ней идут Э. Я. Цион

ная первой очереди Чумака- 
евского свинокомплекса в 
совхозе «Сибирь» Бакчар
ского района, комплекс на 
400 коров в совхозе имени 
Шишкова и гараж в Алатае- 
ве Парабельского района, 
торговый центр в Ювале Ко
жевниковского района, типо
вые кормоцехи в совхозах 
«Парбигский» н «Заветы

и молодая доярка из Мали
новки А. В. Фаткина.

Недавно на фермах колхо
за состоялись митинги, на 
которых животноводы обсу
дили Обращение ЦК • КПСС 
к партии, к советскому наро
ду. Березовцы пересмотрели 
обязательство и решили на
доить в 1975 году по 3 тыся
чи килограммов молока от 
коровы. , '

В. МИХАИЛОВ.
П ер в о м ай ск и й  рай о н .

Ленина» Бакчарского райо
на, птичник и кормоцех в 
колхозе «1 Мая» Первомай
ского .района, три 22-квар- 
тярных дома в Кривошеине, 
Асине и Шегарке.

В. АФОНИН, 
начальник производст
венного отдела объеди
нения « О б л ме жколхоз - 

строй».

Тревожный сигнал Н А Ч А Л И  С  П Р О С Т О Е В
Н О В А Я  

Ш К О Л Ь Н А Я  

Ф О Р М А
Совет Министров РСФСР 

рассмотрел и утвердил новую 
ф орму одежды для учащихся- 
мальчиков I— V III и IX— X 
классов общеобразовательных 
ш кол РСФСР. Ранее образцы 
нооой школьной формы полу
чили одобрение на просмот
рах с участием руководителей 
органов народного образова
ния, школ и учителей, предста
вителей заинтересованных ми
нистерств и ведомств РСФСР, 
редакций центральных газет и 
родительской общественности.

РАССКАЗЫВАЮТ БРИ
ГАДИР Л. ПОТАПЕНКО И 
МАСТЕР А. ИСАКОВ ИЗ 
СТРОИТЕЛЬНОГО УПРАВ
ЛЕНИЯ № 11 ТРЕСТА 
«ТОМСКЖИЛСТРОИ».

На новый объект мы при
были 6 января. Площадка 
будущего общежития на 360 
мест расположена по про
спекту Фрунзе. Фронт работ 
достаточен, так как место 
«обжито» бригадой И. П. 
Захаренкова, сделавшей 
кладку первого этажа. Мы и 
сейчас работаем вместе с 
ней, только в разных сменах.

Объект необходимо возве
сти к 5 марта. Срок обуслов
лен .договором между адми

нистрацией строительного 
управления и бригадой И. П. 
Захаренкова. Опыт работы 
по бригадному подряду, как 
известно, у этого коллекти
ва большой.» Мы тоже не 
новички. В нашем активе— 
школа по улице Нахимова, 
жилые дома в Богашеве, по
строенные по методу Н. Зло
бина. В бригаде трудятся 
такие высококвалифициро
ванные каменщики, как Вла
димир Евтеев, Анатолий 
Масанкин, Владимир Воро- 
тынцев, Николай Скурыгин, 
Людвиг Громышев, Николай 
Хилькевич и другие.

Словом, предпосылки для 
успешной работы есть.

Стройку в достатке снабжа
ют красным и силикатным 
кирпичом. Но... начали мы с 
простоев. В сжатом виде по 
дням это выглядит так.

6 ЯНВАРЯ. Подвезли плохой  
раствор (очень жидкий). О т
правили маш ину назад на РБУ 
(растворо-бетонный узел].

7 ЯНВАРЯ. Работали в основ
ном нормально, но  башенный 
кран подводит. По-моему, не 
отрихтован рельсовый путь.

8 ЯНВАРЯ. Отправили на 
РБУ две машины с раствором, 
так как не работал кран.

9, 10, 13 ЯНВАРЯ. Сновав 
хандрит кран. Ремонтируют то 
ходовую  часть, то поворотный  
механизм. 13 января взяли 6

кубометров раствора, а зака
зывали —  10.

М ы  суммировали простои. 
Оказалось, что потерян один 
рабочий день из пяти, или 
25 кубометров кирпичной  
кладки. Это очень много.

Л. ПОТАПЕНКО, 
бригадир.

Двухсменна — это хоро
шо. Безусловно, продолжи
тельность строительства рез
ко сокращается. Тем более 
что кладку ведут такие силь
ные брцгады. Созданы все 
условия для социалистиче
ского Ьоревнования. Каждая 
бригада работает на «своем» 
полдоме, поэтому на виду и 
качество кладки, и темпы ра
бот.

Сейчас бригада И. П. За
харенкова работает во вто
рой смене. Она теряет время 
по той же причине, что и 
первая смена, — частые по
ломки крана. Если для бри-ч 
гады Л. В. Потапенко пло- 
хой раствор—эпизод, для нас 
— почти каждодневное явле
ние. Раствор привезут то 
жидкий, то не той темпера» 
туры, без паспорта на его из
готовление, а это уже никуда 
не годится. Бывает, что в 
машине его меньше, чем по
ложено. Вернуть машину с 
раствором рискованно, так 
как вообще ничего не полу
чишь.

А. ИСАКОВ, 
мастер;

Редакция попросила про
комментировать тревожный 
сигнал начальника строи
тельного управления № 11 
А. П. Малофеева и главного 
инженера управления меха
низации треста «Спецстрой- 
механизацня» И. Н. Чиги
ринского.

А. П. Малофеев:
— Строящееся общежитие 

войдет в эксплуатацию во 
втором ’ квартале. Поэтому 
была организована двух
сменная работа на объекте. 
Отступать от принятой орга
низации не будем. Сейчас 
готовится документация на 
бригадный подряд с учетом 
того, что добавился еще один 
коллектив, возглавляемый 
Леонидом -.Витальевичем По
тапенко. - На строительно- 
монтажных работах к 5 мар

та надо освоить 164 тысячи 
рублей. После возведения 
коробки здания сразу нач
нутся отделка, монтаж обо
рудования н т. д. Безуслов
но, досадных простоев не 
должно быть. Контроль с на
шей стороны будет усилен.

И. Н* Чигиринский:
— Действительно, на этом 

объекте участились поломки 
башенного крана, хотя и про
водятся регулярные профи
лактический ремонт и техни
ческое обслуживание. Для 
предотвращения простоев на 
объекте дежурят:слесари. По 
первому звонку готова вы
ехать специальная ремонтная 
бригада. Считаем, что поло
жение будет нормализовано 
немедленно. Кроме того, на 
объекте будет подготовлен 
второй башенный края.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: 
ПОСЛЕ ОБМЕНА 
ДОКУМЕНТОВ

остянонкя равносильна отступлению
— Что дал обмен партий

ных документов? — замести
тель секретаря партийного 
бюро Колпашевского завода 
«Металлист» производствен
ного объединения «Сибка- 
бель» В. Т. Баландин на 
мгновение задумался. Мы 
сидели в его кабинете инже
нера по технике безопасно
сти. До этого года Василий 
Тихонович в течение не
скольких лет был секретарем 
партбюро. На последнем от
четно-выборном собрании 
секретарем избрали началь
ника одного из ведущих це
хов — ткацкого — В. Г. Ле- 
пустилу. А Василий Тихоно
вич стал заместителем. Но 
‘Подготовка к обмену, да и 
сам обмен партийных доку
ментов прошли под его непо
средственным руководством.

— Такой факт... За три 
последние года мы в своей 
организации, а в ней на уче
те 66 коммунистов, никого 
не наказали. Снимать старые 
выговоры снимали', а наказы
вать — нет, И не потому, 
что были снисходительны. 
Просто в этом не было необ

ходимости. Та большая рабо
та, которую партийные ак
тивисты, все коммунисты 
провели, заставила каждого 
подтянуться, взглянуть на 
себя как бы со стороны, по
стоянно контролировать свои 
поступки. Конкретная, инди
видуальная работа вовлекла 
в сферу общественной гдея- 
тельности всех. Сейчас на 
заводе практически нет чле- 
на партии, не имеющего об
щественного поручения. Нет 
ни одного коммуниста, кото
рый бы за последний год не 
отчитался о своей произ
водственной работе, о выпол
нении поручений перед то
варищами по партии либо на 
цеховом партсобрании, либо 
на заседании партбюро цеха 
или завода.

Обм-ен документов воору
жил. партийные организации 
опытом работы. Но сам по 
себе этот опыт не является 
гарантией активности комму
нистов. Если его сейчас не 
использовать, если постоян
но не применять в повседнев
ной жизни методы, которые 
прижились в предшествую
щие годы, то он будет напо
минать оружейный склад, от 
которого потеряны ключи.

Да, в парторганизации за
вода «’Металлист» сейчас вы

сокая активность коммуни
стов. ’'Обсуждение вопросов, 
поставленных в повестку 
дня, всегда проходит актив
но. Среди выступающих 
много рабочих. В работе от
четно-выборных собраний 
приняли участие практиче
ски все коммунисты. Пар
тийцы показывают образцы 
труда на производстве. Они 
возглавили социалистическое 
соревнование рабочих. Если 
в 1972—1973 годах произ-' 
водственная программа вы
полнялась с большим напря
жением, то в прошедшем, 
1974 году годовой государст
венный план был выполнен 
в ноябре. Справился коллек
тив и со своими социалисти
ческими обязательствами. 57 
рабочих завода выполнили 
свою личную пятилетку.

Но все эти успехи — не 
результат инерции от движе
ния, набранного в период об
мена партийных документов. 
Это следствие повседневной 
организаторской работы на 
основе опыта, накопленного 
в предшествующие два года.

В Колпашевском горкоме 
партии хорошо понимают, 
что сейчас важно закрепить 
эти достижения.

Заведующая организаци
онным отделом горкома

К. К. Олейникова рассказы
вает:

— За это время улуч
шился качественный состав 
секретарей партийных орга
низаций, среди них стало 
больше людей с высшим и 
средним специальным обра
зованием, настоящих органи
заторов, передовиков произ
водства. В 1974 году более 
92 процентов коммунистов 
имели постоянные партий
ные поручения. Это на 18 
процентов больше, чем в 
1972 году. Регулярнее стали 
проходить собрания. И как 
результат улучшилось влия
ние партийных организаций 
на производственную жизнь 
предприятий, на дела кол
лективов.

Горкому партии удалось 
сохранить и то напряжение, 
и тот Подъем, которые были 
характерны для периода об
мена. Этому помогает и тща
тельный анализ основных 
направлений деятельности 
партийных организаций, и 
оперативная реакция на те 
или иные «отклонения». 
Скажем, в конце года под
вели окончательные итоги 
по росту партийных рядов, 
и тем организациям, где 
слабо велась работа по прие

му в партию, рекомендовали 
рассмотреть этот вопрос на 
собраниях, на заседаниях 
партбюро и парткомов.

Еще в 1970 году в Кол
пашевском птицесовхозе бы
ло 7 коммунистов. Сейчас на 
учете 24 члена партии, из 
них 14 рабочих. Все они из 
местных, были приняты в 

«совхозе. Чем объяснить та
кой активный рост рядов?

С первых дней организа- 
зации совхоза в 1970 году 

■директор совхоза Т. М. Кон
шин, секретарь тогда еще 
малочисленной парторгани
зации, главный зоотехник 
Р-. Н. Палатина стали опи
раться на коммунистов. Они 
были расставлены на самых 
ответственных участкэх. 
Именно члены КПСС зада
вали тон в работе, с их по
мощью крепли первые ус
пехи.

Уход за птицей — дело 
тонкое. Результат здесь за
висит от ответственности, 
старательности, трудолюбия 
каждой птичницы, каждого 
оператора, электрика, меха
ника. Большое влияние на 
продуктивность оказывает 
микроклимат. В 1973 году в 
совхозе от каждой курицы- 
несушки получено по 219

яиц. В 1974-м при тех же 
кормах, только за счет улуч
шения микроклимата, эта 
цифра возросла до 236. Сей
час р совхозе самая высокая 
продуктивность в области и 
в то же время самые низкие 
затраты. Они равны 1,43 
центнера кормовых единиц 
на тысячу яиц. Этого пока 
не добились даже на птице
фабриках. И не последнюю 
роль в этих достижениях 
совхоза играют коммунисты. 
Они повели борьбу за ук
репление трудовой и произ
водственной дисциплины. 
Авторитет партийной орга
низации стал высоким. По
этому и потянулись к комму
нистам лучшие производст
венники. Именно здесь вы
росли, стали известны на 
всю область птичницы член 
обкома КПСС А. С. Безру
кова, опытнейшие работни
цы М. Н. Часовских, В. П. 
Черных, А. П. Новосельцева 
и многие другие.

Особенно возросла актив
ность организации в период 
подготовки к обмену пар
тийных документов. Пробле
мы дисциплины здесь не 
стояло, поэтому главное вни
мание партбюро обратило на 
усиление влияния коммуни

стов на все стороны жизни 
коллектива.

Вместе с организацией рос 
и ее секретарь. В горкоме 
партии сейчас считают 
Р. Н. Палагину одним из 
лучших партийных руково
дителей. А сама Римма- Ни
китична говорит:

— Сейчас рещать любые 
вопросы гораздо легче. Вот 
почему ставим перед собой 
более сложные задачи и в 
производственном плане, и в 
плане социального развития 
коллектива.

Конечно, и здесь встре
чаются организации, где ре
шили, что после завершения^ 
можно немного передохнуть' 
устроить своеобразный при
вал. Вот с этими тенденция
ми в Колпашевском горкоме 
КПСС самым решительным 
образом борются. Собствен
ным примером организатор
ской деятельности, на опыте 
лучших партийных органи
заций, таких, как совхозы 
«Тогурский» и птицесовхоз,, 
завод «Металлист», авиа- 
предприятие, горкомовцы 
доказывают, что нельзя ос
танавливаться на достигну
том, что любая остановка 
равносильна отступлению.

В. ЯКУШЕВ.
г. К олп аш ево .

ДЕПУТАТ И ЖИЗНЬ

ажное направление
Как и весь совет

ский народ, томичи пол
ны решимости делом отве
тить на Обращение ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу и сделать завер
шающий год пятилетки годом 
борьбы за дальнейшее ук
репление экономического 
могущества Родины, разви
тие всех отраслей народного 
хозяйства, нау-ки, культуры, 
повышения благосостояния 
трудящихся.

Решению этой задачи сей
час подчинена вся деятель
ность нашего городского Со
вета. Депутаты обсудили 
план дальнейшего развития 
областного центра и его бюд
жет. ■ .

Отрадно отметить, что 
прошлый год характеризует
ся ростом эффективности 
производства, производитель
ности труда и других эконо
мических позиций. Местные 
Советы под руководством 
областной и -городской пар
тийных организаций провели 
большую работу по совер
шенствованию стиля управ
ления всеми отраслями го
родского хозяйства.

За годы девятой пятилет
ки промышленностью -реали
зовано продукции сверх пла
на на 43,6 миллиона рублей, 
в 1974 году — на 11,5 мил
лиона рублей. Прирост про
дукции за счет повышения 
производительности труда 
составил 24 процента. Более 
60 процентов промышлен
ных изделий аттестованы по 
высшей, I и II категориям 
качества, 111 изделиям при
своен государственный 3-на-к 
качества.

Ежегодно укрепляется ма
териально-техническая база 
предпрШтий местного подчи
нения, службы быта, торгов
ли, культуры.

Успешное выполнение на
роднохозяйственного плана 
позволило бюджет 1974 года 
выполнить по доходам на 
50,2 миллиона рублей — 
103 процента к плану, по 
расходам —  на 56,4 миллио
на рублей — 99,8 процента 
к уточненному плану.

Созданы все условия для 
успешного выполнения пла
на 1975 года и всей пятилет
ки в целом. Бюджет Томска 
на 1975 год по доходам и 
расходам определен в 55,2 
миллиона рублей — с ро
стом на 13 процентов против 
утвержденного бюджета про
шедшего года. В плане и 
бюджете учтено дальнейшее 
повышение эффективности 
общественного производства, 
улучшение использования 
производственных фондов, 
трудовых и финансовых ре
сурсов.

Большая часть доходов 
бюджета — 56,2 процента 
— поступает от социалисти
ческого хозяйства. Расходы 
на народное хозяйство горо
да определенй на 16,9 про
цента больше чем в 1974 
году. Выпуск промышленной 
продукции в целом возра
стет на 6,7 процента. . На 
строительство *  производст
венных объектов будет за
трачено около 70 миллионов 
рублей.

Главной особенностью 
плана завершающего года 
пятилетки является дальней
ший рост объема производ
ства за счет повышения про- 

, изводительности труда, улуч
шения использования произ
водственных фондов, сокра
щения потерь рабочего вре- 
меп*».

Особое значение в плане и 
бюджете 1975 года занима
ют вопросы дальнейшего 
улучшения жилищно-быто
вых условий трудящихся. За 
последние годы в городе ук
репилась база стройиндуст
рии и промышленности 
строительных материалов. 
Это позволило построить за 
годы девятой пятилетки в 
общей сложности 723 тыся

чи квадратных метров жилья 
и 22'тысячи томичей вселить 
в новые квартиры, в том чис
ле 2,5 тысячи семей пере
селить из бараков и ветхого 
жилья.

В 1975 году общий объем 
капиталовложений по всем 
источникам финансирования 
составит не менее 120 мил
лионов рублей. Из них 35 
миллионов рублей пойдет 
на финансирование произ
водственного, коммунально
го, культурно-бытового стро
ительства местных Советов. 
Будет начато строительство 
крупнейшего в стране неф
техимического комплекса.

Намечено соорудить более 
200 тысяч квадратных мет
ров жилья, из которых более 
половины — за счет средств 
местных Советов. Доля уча
стия в этой работе предприя
тий и организаций через
укс горисполкома возра
стет до 65—70 процентов. 
Основные районы застройки 
— Иркутский тракт, Каш- 
так, выборочно проспект име
ни Фрунзе, площадь Южная 
и район Черемошников.

На развитие и строитель
ство объектов коммунально
го назначения за последние 
четыре года затрачено более 
60 миллионов рублей. Те
перь томичи пьют артезиан
скую воду, жители северной 
части города имеют устой
чивое теплоснабжение и го
рячее водоснабжение. Мост 
через Томь, новые троллей
бусные трассы — все это 
улучшило коммунальный 
«климат» томичей, В теку
щем году в число действую
щих войдут станция первого 
подъема мощностью 200 ты
сяч кубометров воды в сут
ки. Увеличатся линии кана
лизационной и водопровод
ной сети, заработает станция 
перекачки сточной жидкости 
в районе Степа-новки, вой
дет в строй новый мост че
рез Ушайку. В общей слож
ности на эти цели намечено 
израсходовать 8 миллионов 
рублей, из которых полмил
лиона выделено на проклад
ку новой троллейбусной ли
нии в микрорайон Каштак.

Значительные капитало
вложения ассигнованы на 
дальнейшее укрепление жи- 
■лищного хозяйства города, 
из них только на ремонт до
мов местных Советов — 2,6 
миллиона рублей (на 40 
процентов больше прошло
годнего).

Крупный шаг предстоит 
сделать и в благоустройстве 
города. Только на объем ра
бот, выполняемый специа
лизированным дорожным 
трестом, планируется затра
тить 7 миллионов рублей, из 
них больше половины дол
жны составить средства 
предприятий и организаций. 
Планируется построить и ка
питально отремонтировать со 
всем комплексом благоуст
ройства 15 километров до
рог и тротуаров.

Общий объем работ в 
1975 году городского рем- 
стройтреста определен в 
9 миллионов рублей. Только 
21,9 процента этой суммы 
будет израсходовано на но
вое строительство', осталь
ное пойдет на капитальный 
ремонт жилья. Это понятно: 
в Томске много старых пост
роек, которые следует сохра
нить.

За минувший период пяти
летки в Томске многое сде
лано для улучшения бытово
го обслуживания населения, 
народного образования, ме
дицинского и культурного 
обслуживания трудящихся. 
В текущем году все эти жиз
ненно важные вопросы по
лучат дальнейшее развитие. 
Перечислю основные направ
ления. Объем бытовых ус
луг, например, возрастет бо
лее чем на 800 тысяч руб
лей. Планируется к 500 ока
зываемым населению услу
гам освоить еще . 30 видов

бытовых услуг. Упор- пойдет 
на ремонт жилья, улучше
ние технического обслужива
ния транспорта личного 
пользования, ремонт одежды 
и бытовых приборов, В цент
ре микрорайона по Иркут
скому тракту начнется строи
тельство третьего по счету 
Дома быта с объемом услуг 
на миллион рублей.

План розничного товаро
оборота по местным торгам 
составит 318 миллионов 
рублей. Это на 8,8 процента 
больше прошлогоднего. Но
вые магазины, столовые, 
два картофелехранилища 
стоимостью более миллиона 
рублей помогут работникам 
торговли лучше удовлетво
рять запросы населения.

Завершающий год пяти
летки характерен обилием 
новостроек. Кроме жилых 
домов, войдут в строй сред
няя школа на Каштане, два 
детских садика, четыре биб
лиотеки, детская хирургиче
ская больница, зубопротез
ная поликлиника, детские мо
лочные кухни и многое дру
гое. Продолжится строитель
ство Дома пионеров, спортив
ного комплекса с плаватель
ным бассейном, областного 
драматического театра, До
ма культуры завода рези
новой обуви; начнется возве
дение кинотеатра по улице 
Смирнова.

Проблема охраны приро
ды и рационального исполь
зования природных ресурсов 
встала перед местными Со
ветами во весь рост. Мы обя
заны обеспечить строгий 
контроль за выполнением 
постановлений партии и пра
вительства по этому вопросу. 
На эти цели предусматри
вается три миллиона рублей. 
Должен сказать, что на ря
де предприятий интенсивно 
строят очистные сооружения. 
Но в этой работе теневых 
сторон гораздо больше, чем 
светлых. Плохо заббтятся о 
чистоте воздушного и реч
ных бассейнов руководители 
эмальпроизводства объедине
ния «Сибкабель», вагонного 
депо станции Томск-Н, произ
водственного автотранспорт- 

' наго объединения «Томск- 
стройтранс», 'Химфармзавода, 
спичфабрики «Сибирь», ма
нометрового завода. Неудов
летворительно осваивает 
средства «Сибэлектромо- 
тор». При сметной стоимости 
строительства станции ней
трализации 299 тысяч руб
лей за прошлый год освоено 
чуть больше 55 тысяч руб
лей. Не начинали станцию 
нейтрализации руководители 
завода математических ма
шин, строительство очистных 
сооружений — Томского 
речного порта, НИИ вакцин 
и сывороток. В городе нет 
сети стационарных пунктов 
для исследования состояния 
воздушной среды.

В народнохозяйственяом 
плане и бюджете на 1975 
год учтены накопленный 
опыт и проблемы, выдвину
тые жизнью в завершающем 
году пятилетки. Важно при
ложить максимум усилий, 
чтобы выполнить намечен
ное. Задания напряженные. 
Но у нас есть все необхо
димое для их успешного вы
полнения.

Нет сомнения, что все 
трудящиеся Томска достой
ными делами ответят на Об
ращение ЦК КПСС к пар
тии, к советскому народу, 
обеспечат досрочное выпол
нение планов завершающего 
года и в целом девятой пя
тилетки. Долг депутатов 
местных Советов идти во 
главе соревнования, быть его 
организаторами, везде пока
зывать пример высокой соз- 
нате*ьности и; творческой 
активности.

Г .  К А Л А Б А ,
п р е д с е д а т е л ь  и с п о л к о м а
Т о м с к о г о  г о р о д с к о г о  С о 
в е т а  д е п у т а т о в  т р у д я 
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З ЫРЯНЦЫ первыми в 
области начали ■ серь
езно заниматься спе

циализацией животноводст
ва. Большую работу на 
себя в этом взял рай
ком партии. Здесь со
ставлена программа меж
хозяйственной кооперации, 
разработаны условия приема 
и постановки скота на спец- 
фермы. В райкоме решают
ся вопросы подготовки кад
ров для новых комплексов. 
По его инициативе созданы 
четыре группы, в которые 
входят работники райкома и 
районные специалисты. Они 
должны заниматься текущи
ми вопросами зимовки скота 
в колхозах имени Кирова, 
имени XXII съезда КПСС, 
«Сибиряк» и «Россия». За
дача групп—помочь колхоз
ным специалистам составить 
план конкретных мероприя
тий по специализации каж
дой фермы, хозяйства в це
лом.

Но беседа в управлении 
сельского хозяйства показа
ла, что именно специализа
цией ферм здесь занимаются 
меньше всего.

— Мероприятия отдела по 
специализации? Да мы еще 
точно не знаем, какая ферма 
на чем будет специализиро
ваться, — -ответил мне ин
женер-электрик В. Н. Вол
ков,

— Да, я состою в группе 
специалистов, закрепленной 
за колхозом имени XXII 
съезда КПСС, — объяснил 
старший инженер-строитель 
В. П. Труханов. .— Ездили 
несколько раз по текущим 
делам.../А что, мы должны 
и специализацией занимать
ся?

В деталях представляет 
себе всю эту работу лишь 
начальник управления А, П. 
Руди:

— Изучаем опыт Пензен
ского объединения совхозов, 
даем экономическое обосно
вание специализации, работа
ем непосредственно на ме
стах. К 15 декабря главные 
специалисты сдают план ме
роприятий на 1975 год 'и 
приблизительно на будущую 
пятилетку по своей отрасли...

Между тем мероприятия 
ее разработаны до сих пор. 
Чтобы обосновать их, специ
алист должен ясно представ
лять, что потребует специа
лизация от каждого колхоза. 
А группы, организованные 
для этой цели райкомом пар
тии, работу почти не начина
ли. .

Итак, конкретные планы в 
райкоме партии, у начальни
ка управления сельского хо-. 
зяйства. И при всем том — 
отсутствие инициативы спе
циалистов, незнание суще
ства дела.

Вспоминается рассказ

главного инженера-ютроителя 
управления В. П. Труханова. 
Вместе с заведующим оргот
делом райкома партии В. С, 
Фахретдиновым съездил в 
колхоз имени XXII съезда 
КПСС один раз. Второй раз 
было некогда.

— Да Фахретдинов одна 
справится. Там надо воскрес
ник животноводов организо
вать...

Трудно руководить от
ветственной работой, какой

ОТ Ф Е Р М -К  СПЕЦХОЗАМ: 
ПРОБЛЕМЫ И ПРАКТИКА

2. Ж Д У Т  
РЕКОМЕНДАЦИЙ...
Письма из Зырянского района

является специализация жи
вотноводства. И искусство 
руководителя — не брать 
все на себя, а привлечь ши
рокий актив специалистов, 
найти инициаторов среди ру
ководителей хозяйств.

А получается, что на фер
му приезжают работник рай
кома партии и специалист и 
оба решают один вопрос, раз
говаривают с одними людь
ми. Дублируют друг друга, а 
то и вовсе присутствуют в 
качестве «ассистента».

В. М. Усольцев —' началь
ник планового отдела управ
ления, в экономических во
просах не новичок. В отделе 
у него много сотрудников с 
высшим > образованием. Но 
когда в райкоме партии 
Усольцеву вручили бумаги с 
готовыми цифрами и расче
тами по размещению скота в 
спецхозах и т. п„ он мель
ком просмотрел их и поло
жил в стол. Зачем уточнять 
и заново пересчитывать, 
ведь делал расчеты долго и 
кропотливо сам первый се
кретарь райкома, который 
знает положение* дел 'в жи
вотноводстве не хуже!

Всякий раз наш разговор 
со специалистами начинался 
одинаково: «Специализация
животноводства? Об этом 
Руди спрашивайте, он в кур
се всего...»

На столе начальника уп
равления сельского хозяй-

то вызывает, дает поруче
ние, — рассказывает глав
ный зоотехник С. Е. Тен.

— О создании спецхозов 
шла речь только на послед
нем партийном собрании. 
Наметили сроки сдачи меро
приятий для каждого отде
ла, •— говорит секретарь 
партийной организации В. П. 
Труханов.

Последние три года вопрос 
о специализации животновод
ства ни разу не обсуждался 
на совете специалистов, 
лишь раз зафиксирован в 
протоколе партийного собра
ния. Не удивительно, что 
некоторые специалисты не 
знают, как пойдет специали
зация, на каких принципах 
будут строиться взаимоотно
шения колхозов, в чем за
ключается их собственная 
роль. Многие все еще чувст
вуют себя новичками — они 
недавно пришли в управле
ние.

Отсутствие четкой про
граммы в работе специали
стов часто объясняется сла
бой цепочкой «руководитель 
— специалист». Начальник 
управления А. П. Руди — 
опытный хозяйственник. Но 
обычно он засиживается ве
черами в пустом кабинете, а 
утром специалист получает 
готовый расчет, поручение, с 
которым должен съездить в 
колхоз. А если коллективная 
работа, если полная осведом-

д  л Я
НЕФТЯНИКОВ
С И Б И Р И

, М и а с с .  Н а  У р а л ь с к о м  а в 
т о м о б и л ь н о м  з а в о д е  н а к а н у 
н е  н о в о г о  г о д а  з а в е р ш е н а  
с б о р к а  п я т и  о п ы т н ы х  с н е го -  
б о л о т о х о д о в  д л я  н е ф т е д о б ы т 
ч и к о в  С и б и р и .  С к о р о  э т и  
п е р в ы е  м а ш и н ы  у й д у т  н а  и с 
п ы т а н и я .  Н о в а я  м а ш и н а  
г р у з о п о д ъ е м н о с т ь ю  8  т о н н  
о п и р а е т с я  н а  д в е  г у с е н и ч 
н ы е  т е л е ж к и , к о т о р ы е  о б е с 
п е ч и в а ю т  х о р о ш у ю  м а н е в 
р е н н о с т ь .  Д а в л е н и е  г у с е н и ц  
н а  г р у н т  в о  м н о г о  р а з  м е н ь 
ш е , ч е м  у  о б ы ч н ы х  к о л е с н ы х  
м а ш и н .  К а б и н а  в о д и т е л я  
у т е п л е н а  и  и м е е т  д в о й н о е  
о с т е к л е н и е .

Н А  С Н И М К Е :  г о т о в ы е
с н е г о б о л о т о х о д ы  в  ц е х е  з а 
в о д а .

Фото Б. Клнпиницера.
(Фотохроника ТАСС).

ства А. П. Руди много выре
зок из газет с материалами 
о передовом опыте в живот
новодстве, расчеты и записи 
по спецхозам. В управление 
приходит немало новинок ли
тературы по этому вопросу. 
Почему же так неуверенно 
держатся специалисты, при
езжая в колхоз — будущий 
спецхоз?

— О специализации иног
да говорим утром, на разна
рядке. Или начальник кого-

ленность специалиста о за
дачах каждого отдела? Это 
неизменно повлечет энтузи
азм, творческий поиск.«с

Недоверие к подчинен
ным, стремление руководите
ля все взвалить на свои пле
чи лишают молодого специ
алиста самостоятельности, 
так необходимой ему для 
проверки себя. Он становит
ся простым исполнителем, 
который ждет указаний на
чальства.

В начале зимы на новом 
молочнотоварном комплексе 
в колхозе «-Сибиряк» побы
вали областные экономисты, 
уладили все вопросы с опла
той труда животноводов. А 
экономист районного управ
ления сельского хозяйства 
Л. А. Краснова, которая не
посредственно отвечала за 
это, так ни разу и не съезди
ла на ферму. Распорядок 
дня животноводов и рацион 
кормления коров разработа
ла группа специалистов во 
главе с главным зоотехни
ком областного управления 
сельского хозяйства Н. А. 
Шпильным. Никому из рай
онных специалистов не пре
дложили подключиться к их 
работе, сами они тоже «не 
догадались»...

Эти примеры по-своему го- 
, ворят и -о помощи областных 

специалистов. Сейчас она зы- 
рянцам' особенно необходима 
— регулярная и -квалифици
рованная. А товарищи из об
ластного управления приез
жают часто не в качестве на
ставников своих молодых 
коллег, а в роли контроле
ров, «толкачей». Нередко 
приезжие подменяют мест
ных. Сами составляют хроно
метраж рабочего дня дояр
ки, рассчитывают рацион 
кормления животных, тогда 
как цель командировки — 
помочь сделать это район
ным специалистам.

Каждый вносит свою леп
ту в создание -спецхозов — 
райком партии, проектиров
щики, строители, сам колхоз. 
Но особое место должны 
занимать в этой цепи район
ные специалисты — непо
средственные проводники 
программы специализации.

Стиль работы управления 
сельского хозяйства должен 
определяться не только ис
полнением указаний выше
стоящих организаций, а чет
кой собственной программой, 
творческой инициативой. 
Важно, чтобы -каждый специ
алист почувствовал личную 
ответственность за новое де
ло, был убежден в том, что 
именно от него зависит ус- • 
пех. '

3 .  Т А Т А Р И Н О В А ,  
н а ш  с п е ц . к о р р .

Пленум райкома КПСС
Состоялся пленум Тегуль- рассмотревший организацн- 

детокого райкома КПСС, очный вопрос. Пленум осво-.

бодил от обязанностей перво
го секретаря и члена бюро 
райкома партии Г. Г. Исако
ва в связи с избранием его 
председателем обкома проф
союза работников лесной.

бумажной и деревообрабаты
вающей промышленности. 
Первым секретарем и чле
ном бюро райкома КПСС из
бран В, М. Дягилев.

_____ _ ТОМСКИЙ РАЙОН

ХРОНИКА

ПАРТИЙНОЙ

ж и з н и

НАСУЩНЫЕ ВОПРОСЫ
Райкам КПСС провел семи

нар-совещание секретарей
партийных организаций. Его 
участники обсудили вопрос о 
работе с идеологическими 
кадрами в свете постановления 
ЦК КПСС «О работе по под-; 
бору и воспитанию идеологи
ческих кадров в партийной ор 
ганизации Белоруссии». При
сутствовавшие обменялись
опытом массово-политической 
работы среди животноводов и 
механизаторов в период зим
не-стойлового содержания 
скота. М ного  внимания участ
ники семинара уделили зада
чам партийных организаций в 
связи с предстоящим обменом  
комсомольских документов. 
Намечены меры помощ и ком 
сомольскому активу в прове
дении Всесоюзного ком со
мольского собрания. Выступив
ший в заключение первый се
кретарь райкома партий* В. Г. 
Попов рассказал о задачах 
первичных партийных органи
заций в связи с решениями 
декабрьского (1974 г.) Плену
ма ЦК КПСС, Обращением 
Центрального Комитета КПСС 
к  партии, к  советскому народу.

РЕШЕНИЯ П А Р Т И И -  
В ЖИЗНЬ

Партийный комитет Самусь- 
ского судоремонтно-судо
строительного завода утвер
дил план мероприятий по 
пропаганде решений де
кабрьского (1974 г.) Пленума 
ЦК КПСС и Обращения Цент
рального Комитета КПСС к 
партии, к  советскому народу. В 
плане —  лекции, беседы аги
таторов и политинформаторов, 
открытые партийные и рабо
чие собрания в цехах, на ко 
торых пойдет речь о задачах 
коллективов, о поисках резер
вов повышения производи
тельности труда и улучшения 
качества выпускаемой продук
ции. В кабинете партийного 
просвещения, в Д оме куль
туры оф ормлены монтажи и 
стенды, посвященные важней
шим документам партии.

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ — 
РАБОТА
В ЖИВОТНОВОДСТВЕ

Бюро райкома партии рас
смотрело вопрос об итогах 
развития животноводства в 
совхозах в 1974 году. Было от
влечено, что район выполнил 
народнохозяйственный план 
производства животноводче
ской продукции. План прода
ж и  государству мяса выполнен 
на 111, молока —  на 100, яиц 
—  на 120 процентов. Вместе 
с тем резкой критике подверг
лись руководители и партий
ные активисты совхозов «За
ря», «Корниловский», имени 
50-летия СССР и других хо
зяйств за допущ енное отставав 
ние в животноводстве. Бюро 
райкома КПСС обратило вни
мание руководителей хозяйств 
и партийных организаций на 
недостатки в руководстве от
раслью, в партийно-политиче
ской и организаторской работе 
с людьми и потребовало осу-: 
ществить необходимые меры 
по преодолению отставания.

РАБОЧИЕ ОБСУЖДАЮТ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

В опытно-производственном 
хозяйстве им. Б. Н. Сидоренко 
в конце прош лого года со
стоялись рабочие собрания по 
обсуждению  социалистических 
обязательств на 1975 год. На 
днях партийный комитет под
вел их итоги. Были учтены 
предложения и замечания ра
бочих, высказанные в ходе об
суждения обязательств, мер 
морального и материального 
поощрения, разработанных ад
министрацией и проф союзной 
организацией. Партком одоб
рил инициативу коларовских 
животноводов, взявших обязан 
тельство в 1975 году надоить 
по 3.650 килограммов молока 
от каждой коровы. Это на 200 
килограммов больше, чем в 
прош лом году. Коларовцы вы
звали на социалистическое со
ревнование коллектив живот
новодов Лучановского отделе
ния хозяйства.

30 -  летию ПОБЕДЫ
Партком совхоза «Тахтамы- 

шевский» проводит больш ую 
работу в связи с приближаю
щимся тридцатилетием Побе
ды советского народа в Вели
кой Отечественной войне. Со
ставлен план мероприятий, 
пРеДУсмаТривающий трудовые 
вахты в честь знаменательной 
даты, помощ ь семьям фронто
виков, чествование участников 
войны и тружеников, ковав
ших победу в тылу. Осенью в 
Тахтамышеве был сооружен 
обелиск в память о погибших 
в борьбе с фашизмом. Сейчас 
в Д оме культуры оформлен 
большой стенд «В огне Вели
кой Отечественной...». Полови
на стенда занята монтажом о 
великой Победе, на другой 
размещ ены фотографии участ
ников войны, проживающ их в 
совхозе.

п. ляшко,
секретарь Томского райко

ма КПСС.

#
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15 января 1975 года = КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Н о в о с е л ь е  н а  о р б и т е
РЕПОРТАЖ ИЗ ЦЕНТРА УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ

Что делает человек, въез
жая в новый дом? Во-пер
вых, радуется новоселью, во- 
вторых, осматривает, как 
устроено его новое жилище. 
Один при этом тут же устра
ивается в кресло, чтобы на
сладиться уютом и помеч
тать, другой сразу же с по
рога принимается за дело. 
Первый, согласно теории 
психологов, несет в себе чер
ты субъективно-непродуктив
ного характера, второй — 
типичный представитель 
объективно- продукт и в я о й 
тактики поведения.

Один из медиков, следя
щих за работой экипажа 
«Союза-17», рассказывает 
нам все это для того, чтобы 
проиллюстрировать основную 
черту профессии космонавта 
— созидательный, активный 
подход к любому явлению. 
Интересный факт: за двое 
суток работы на орбите кос
монавты практически не из
расходовали своего, личного 
времени, отведенного им 
циклограммой полета. Мо
жет быть, от того, что не 
укладывались в график? Нет,

потому что относились к не
му не формально.

Любопытный в этом смыс
ле эпизод случился во время 
одного из сеансов связи. Не
ожиданно для космонавтов 
включилась телекамера, на 
которой появился один из 
интерьеров станции' -— Губа
рев занят, с бортжурналом, 
Гречко «колдует» над ка
ким-то прибором. На прось
бу - оператора показаться в 
кадре, оба откликнулись 
лишь символически. Коман
дир «вплыл» в кадр на се
кунду я исчез, а бортинже
нер продолжал заниматься с 
аппаратурой, протянув. к 
объективу лишь незанятую 
руну.

— Реклама — не лучший 
помощник в нашем деле, — 
отшутился он.

Именно эта черта харак
тера членов экипажа — ис
ключительное трудолюбие 
помогло им, по мнению ме
диков, блестяще справиться 
с операцией стыковки и об- 
живаняя станции. Врачи по
казали нам телеметрический 
отчет о самочувствии космо
навтов во время стыковки на

Экипаж космического корабля «Союз-17» — командир 
корабля А. А. Губарев (слева) и бортинженер Г. М. Греч
ко во время тренировок на море.

Фото А. Пушкарева. (Фотохроника ТАСС),

орбите. Линии частоты ды
хания и пульса космонавтов 

. в ходе этой сложной опера
ции выглядят значительно 
«ровнее», чем во время на
земных тренировок на трена
жерах.

«Вытирайте ноги!» — эту 
шутливую надпись оставили 
при входе в станцию инжене
ры, готовившие «Салют» к 
старту. Такова традиция — 
космонавтам, летящим к 
станции, готовится какой-ни
будь Сюрприз: дружеский
шарж,' шутливый плакат, су
венир, Это сразу подняло 
настроение экипажу, заня
тому обживанием орбиталь
ного дома. В нем, правда, 
оказалось «холодновато» — 
система терморегулирования 
поддерживала до сих пор в 
«Салюте» температуру плюс 
17 градусов, а это для разго
ряченных жаркой работой 
космонавтов было явно мало
вато. Бортинженер по праву 
хозяина, ответственного за 
тепло, свет и уют в этой 
квартире, включил освеще
ние и, не раздумывая дблго, 
настроил систему терморе
гулирования на более «теп
лую встречу».

Свою первую ночь в «Са
люте» новоселы спали креп
ким сном. Бортинженер спал

семь часов, командир про
снулся в семь вечера, на час 
раньше срока, и сразу же 
вышел на связь. Сверили 
время, уточнили рабочий 
график очередного витка и 
приступили к работе по про
грамме третьих суток Поле
та.

Сегодня больше всего хло
пот в Центре управления по
летом у специалистов, соз
давших научную аппаратуру 
для орбитальной станции. 
Ведь значительная часть ее 
.находится, кая говорят, в 
транспортном или стартовом 
состоянии. Каждый из при
боров надо расчехлить, про
верить.

В Центре управления все 
еще царит, начиная со стар
та, ночной график "работы. 
Вместе со сменными руко
водителями полета мы при
езжаем сюда ночью, а уез
жаем утром, когда экипаж- 
ложится спать. Не отдыхают 
от смены лишь дежурные 
операторы по связи с бортом 
и электронные машины, ана
лизирующие непрерывный 
поток информации, посту
пающей с орбиты.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
спец. корр. ТАСС,

Центр управления
полетом.

«Учитель готовится к  хоро
шему уроку  всю жизнь... Та
кова духовная и философская 
основа нашей профессии и 
технологии нашего труда: что
бы дать ученику искорку зна
ний, учителю нужно впитать 
целое море света», —  писал 
Герой Социалистического Тру
да педагог В. А. Сухомлинский.

На биолого-почвенном фа
культете Томского университе
та студенты действительно в 
море знаний. Прослушаны 
сотни лекций, проведены де
сятки практических_ занятий в 
лабораториях, ботаническом 
саду. И вот теперь, во время

педагогической практики в 
, школе, нужно отдать знания 

ребятам, ввести их в м ир изу
мительной природы, научить 
любить ее и беречь.

«Приходите к  нам в ш колу! 
Вам нужно обязательно быть 
учителем!» —  сказали на про
щание ребята многим студен
там. 49 биологов проходило 
практику в школах, большин
ство получили оценку «отлич
но».

Н А  С Н И М КЕ : а кти вн о  вели 
себя учащ иеся 5 -го  «б» класса 
ш кол ы  №  9 на ур о ка х  студент
ки  Г. С н и ц е р о во й ,

В. КОНДРАТЬЕВ.

Книга о товарищах
Совет ветеранов ТПИ сов

местно с парткомом и редак
цией многотиражной газеты 
«За кадры» приступил к сбору 
материалов для сборника, по
священного 30-летию Победы

советского народа в Великой 
Отечественной войне. В сб о р 
ник будут включены воспоми
нания и документы участников 
врйны, которые расскажут о 
боевых подвигах томских по 

ли техников , о  п о м о щ и  инсти
тута ф ронту , о б  уче б е  и сам о 
о тв е р ж е н н о м  т р у д е  студентов 
ТПИ в те н ел е гки е  год ы  вой
ны. В с б о р н и ке  б у д у т  п о м ещ е
ны письм а ф р о н то в и ко в , кото-; 
ры е  отдали сво ю  ж и зн ь  за Ро
дину. П редполагается  р а сска 

зать о  славных делах ветера
нов войны  на м и р н о м  по пр и 
щ е, о  их* се го д н я ш н е м  труд е , 
о  развитии  института в после
в о е н н о е  вре м я , о  перед аче  
б о е в о го  опы та м о л о д е ж и / о 
во е н н о -па тр и о ти ч е ско й  ра б о 
те.

Р. ГОРОДНЕВА.

СОАВТОРЫ Семья, школа, общественность

С ЕМЬЯ, \ школа, обще
ственность — вот те 
«три кита», от содру

жества которых зависит ус
пех коммунистического вос
питания юного поколения* 

Мы ставим на первое ме
сто семью, ибо корень любой 
сформировавшейся личности, 
как правило, лежит в семье 
— первичном воспитатель
ном коллективе. Это не до
сужее предположение, а вы
вод педагогической науки и 
практики, что уровень нрав
ственной культуры родите
лей, их отношение к общецт- 
венньщ. ценностям, устрем
ления и традиции — словом, 
вся атмосфера жизни в род
ном •'доме имеет решающее 
значение в формировании 
личности ребенка. Именно в 
семье с наибольшей полно
той выявляется индивидуаль
ность ребенка, его внутрен
ний мир. Родительская лю- 
бо-вь —• тот благотворный 
катализатор, который помо
гает раскрыть и обогатить 
эмоциональнук) и интеллек
туальную сферу жизни де
тей.

В дружной счастливой се
мье растут хорошие дети. 
Опыт семей, вся жизнь в ко
торых проникнута высоким 
нравственным духом, пред
ставляет огромную социаль
ную ценность. Можно не сом
неваться за будущее ребен-' 
ка, детство которого было 
согрето родительским внима
нием.

Ученица шкоды № 25 
г. Томска, восьмиклассница 
Света Сазонова пишет в со
чинении: «В выходной день, 
хотя на улице хорошая пого
да, я иногда не выхожу из 
дому, нахожусь с папой и 
мамой. Без. них мне не ин
тересно даже смотреть теле
визор. Все, что видим, по
том вместе обсуждаем. Я 
вообще не знаю, что бы я де
ла без них».

А вот ее сВ'ерстнице не по
везло: «Характер у моей ма
мы вспыльчивый. Когда она 
не в духе, к- ней лучше не 
подходи, а то на' тебя по
сыплются такие слова, ко
торых, кажется, и свет не 
слыхал. Я этого не выдер
живаю, плачу, а то и просто 
ухожу из дому к подруге».

Хорошо, что к подруге, а 
не на «улицу», в дурную 
компанию. Ведь именно так 
некоторые родители фор
мируют правонарушителя.

Но бывают и внешне бла
гополучные семьи, где ма
териально обеспеченные ро
дители не ссорятся, но инте
ресы их бедны, ограничены 
в основном миром вещей. Че
тыре культа признавал вы
дающийся советский педагог, 
В. А. Сухомлинский в вос
питании детей: культ Роди
ны, культ человека, культ 
книги и культ родного сло
ва. А если в семье культ ве
щей и ребенок воспитывается 
в таком духе: учись «устраи
ваться», «добывать», «тащи 
в дом, а не из дома», — ему 
очень трудно понять, что 
счастье человека — в много
образия, богатств’е и красоте 
человеческих отношений.

«Мы своего ребенка пло
хому не учили», — сокру
шенно вздыхая, оправдыва
ются родители малолетних 
правонарушителей. Да, воро
вать, нападать, на прохожих 
с целью ограбления, безо
бразничать в общественных 
местах они не учили.

В ВОСПИТАНИИ
И все же вина родите
лей тут прямая: от
чуждение ребенка от коллек
тива •— это результат пьян
ства в семье, неуважитель
ного отношения друг к дру
гу родителей, постоянной 
раздражительности и других 
проявлений Духовной невос
питанности взрослых.

Семьи, где установился 
«отрицательный микрокли
мат». должны ■ пользоваться 
особым вниманием общест
венности. Накоплен богатый 
опыт по Части контроля и 
осуждения «трудных» роди
телей. Но осуждение, ка* 
правило, малоэффективно. 
Сегодня проблема помощи 
таким семьям должна ре
шаться на иной основе: на 
чутком участии в судьбе ре
бенка, на восполнении того 
тепла, которого он лишен в 
родительском доме.

В организации объединен
ных усилий семьи и общест
венности первую скрипку 
должна играть школа. Эта 
мысль была особо подчерк
нута на состоявшейся недав
но в Томске городской кон
ференции на тему: «Единст
во школы, семьи -и общест
венности— важнейшее усло
вие воспитательной деятель
ности». Докладчик —заведу
ющая'гороно Н. В. Михай
личенко —- привела немало 
примеров эффективного -со
дружества школы и общест
венности в воспитании уча
щихся: эмальпроизводство
объединение «Сибкабель» и 
школа № 34, подшипнико
вый завод и( школа № 47, ин
ститут вакщш и сывороток и 
школа № 46, завод матема
тических машин и школа 
№ 8 и многие другие. Ха
рактерная особенность шеф
ских связей в наши дни: те
перь они уже не ограничива
ются материальной помо
щью. Предприятия все шире 
берут на себя воспитатель
ные функции. И какие порой 
образцы педагогически гра
мотного подхода в этом от
ношении они показывают!

С интересным сообщением 
на конференции выступила 
председатель совета содейст
вия семье и школе эмальпро- 
изводства объединения «Сиб
кабель» М. И. Шумилина. В 
повестке дня совета содейст-  ̂
вия такие вопросы, как про
верка качества знаний уча
щихся, воспитание сознатель
ной дисциплины, совершен
ствование форм, работы с 
трудновоспитуемыми.

Коммунист, полковник в 
-отставке В. Ф. Горбенко воз
главляет шефство над труд
новоспитуемыми детьми. 
Многие рабочие и служащие 
эмальпроизводства умело 
осуществляют персональное 
шефство над безнадзорными 
и отстающими детьми.

«Дни открытых дверей», 
уроки для родителей, роди- 
тельские конференции помо
гают установлению единства 
взглядов и действий семьи 
и школы, позволяют родите
лям "Глубже понять воспи
тательный процесс; увидеть 
своих детей в учебной и об
щественной деятельности, 
объективно оценить их ме
сто в ученическом коллекти
ве.

На некоторых томских 
предприятиях вошли в жизнь 
новые, очень - эффективные 
формы воздействия общест
венности на родителей. При 
присвоение звания ударника 
коммунистического труда, 
представления на премию, 
на получение'квартиры, пу
тевки в санаторий и т. д. 
оценивается отношение про
изводственника к его семей
ным обязанностям, его уча
стие в помощи школе.

Деятельность родительско
го актива приравнивается 
нынче к одной из самых по
четных общественны* обя
занностей. Самое важное, 
чего добиваются воспитатели- 
производственники, — это 
формирование трудолюбия— 
основы основ каждой лич
ности, осознанного стремле
ния продолжать дело своих 
наставников в цехе, в поле, 
на стройке.

Все формы общения 
школьников и производствен
ников хороши, но предпочте
ние надо отдать тем, которые 
обеспечивают совместную об
щественно-полезную деятель
ность. Там, где шефство не 
предусматривает включения 
подростков в общественно- 
полезную деятельность, соз
дается почва для возникно
вения иждивенческих на
строений. В планах совмест
ней работы с шефами школ 
№№ 50, 51, 35, 18, 1,32, 47, 
42 и других предусматрива
ется работа по благоустрой
ству заводских территорий и 
жилмассивов, труд на совхоз
ных полях и овощехранили
щах. С чувством гордости и 
удовлетворения, вспоминают 
учащиеся школы № 47 о 
тридцати тысячах экспорт
ных подшипников, упакован
ных с их помощью. Учащие
ся школы № 18 благодарны 
своим шефам В. В. Смайни- 
ну и А. Д. Мансурову, ко
торые научили их мастерить 
простейшие радиоприемники. 
Некоторые заводы предоста
вили своим подшефным це- / 
лые производственные уча
стки — учись работать с ма
лых лет.

В Кировском и Ленинском 
районах с помощью шефов 
открыты межшкольные учеб
но-производственные комби
наты, где учащиеся могут 
получить полное представле
ние о таких профессиях, как 
обмотчица, токарь, штука
тур, швея, мебельщик, строи
тель.

Процесс воспитания — 
процесс непрерывный. По
этому так много внимания 
сейчас уделяется проблеме 
свободного времени ребенка, 
организации воспитательной 
работы по месту жительства. 
170 дней в году, почти пол
года, учащиеся находятся 
вне школы. Суть современно
го этапа развития «педагоги
ки микрорайона» состоит в 
том, что работа по месту жи
тельства является не повто
рением, а продолжением вос
питательных усилий школы, 
и трудовых коллективов.

Опыт других городов поду 
сказывает один принципиаль
но важный вывод: координа
ционным центром взаимо
действия семьи, школы и об

щественности могут стать 
районные и городские советы 
по работе с детьми, создавае
мые при исполкомах, район
ных и городских партийных 
комитетах. Методическое же 
руководство осуществляется 
отделами народного образо
вания. Назрела необходи
мость создания координирую
щего органа в многообразной 
системе «институтов воспи
таниями .в нашем городе.

В большом долгу перед 
семьей и школой педагоги
ческая наука. Еще недоста
точно глубоко обобщается 
передовой опыт семейного 
воспитания, опыт воспита
тельного воздействия трудо
вого коллектива на семью, 
отдельную личность подрост
ка.

Малочисленны и малоэф
фективны пока шефские свя
зи со школой у студентов. 
Приглашение к себе в «дни 
открытых дверей», открытие 
нескольких школ по специ
альностям в вузах, экскур
сии, вечера и олимпиады — 
все. это хорошо, но мало. Для 
вузов характерна сезонность 
в работе с подростками. А 
ведь воспитывать их можно 
не только в студенческом 
строительном отряде или в 
пионерском лагере летом. 
Систем?; общественно-поли
тической практики студентов 
позволяет шире использо
вать их в качестве коллек
тивных' шефов и наставников 
школьников. Действенное 
шефство над школой должно 
стать предметом гордости 
любого трудового коллекти
ва, вузовского — тоже.

Богатый опыт содействия 
семье и школе накопили ки
нотеатры и дома Культуры 
города.

На конференция с расска
зом о многообразных формах 
организации досуга детей вы
ступил директор Дома куль
туры объединения «Сибка
бель» Г. А. Павлов. Хорошо 
здесь работает клуб выход
ного дня, интересно прошел 
вечер шестнадцатилетних, 
посвященный торжественно
му вручению паспортов. Для 
ребят организовано 6 круж
ков по интересам, три фа
культета университета куль
туры — для подростков и 
один — для родителей.

Конференция прошла с 
большой пользой. На ней 
присутствовали, кроме учи
телей Томска, участники 
областного семинара  ̂секре
тарей горкомов, райкомов 
КПСС, школьных партийных 
организаций, обсуждавшие 
вопросы всеобуча. С трибу
ны конференции прозвучал 
страстный призыв, обращен
ный ко всем родителям: 
«Пусть каждый спросит у 
себя: а что . я сделал для 
школы, где учится моя дочь 
или мой сын? Пусть каж
дый задаст себе вопрос: что 
я сделал, чтобы мои дети 
любили груд, уважали лю
дей труда?».

Забота о детях — это за
бота о нашем будущем. И 
пусть верными союзниками 
в решении этой задачи будут 
школа, семья и обществен
ность.

В. МОИСЕЕВ.

АКТИВНЫЙ
РОСТ

ТОКИО, 14 января 
(ТАСС). Японо-советская 
торговля продолжает расти 
быстрыми темпами. По.дан
ным Японской ассоциации 
торговли с Советским Сою
зом и социалистическими 
странами Европы, только за 
11 месяцев прошлого года 
объем торговли между двумя 
странами с о с т а в и л
2.286.214 тыс. долларов. 
Это почти на 1 млрд, долла
ров больше, чем за весь 
1973 год.

Подписание в прошлом, го
ду генеральных соглашений 
между Японией и Советским 
Союзом по вопросам эконо
мического сотрудничества в 
развитии полезных ископае
мых Сибири и Дальнего Во
стока, осуществление кото
рых уже началось, по л мне
нию ассоциации, будет содей
ствовать еще более активно
му росту Торговли между 
двумя странами.

ПНОМПЕНЬ 
В ОСАДЕ

БАНГКОК, 14 января, 
(ТАСС). Восьмой день под
ряд Народные вооруженные 
силы Национального осво
бождения Камбоджи обстре
ливают ракетами аэродром 
Пномпеня, находящийся в 5 
километрах западнее города. 
- Ожесточенные бои в окре

стностях Пномпеня, начав
шиеся в канун нового года, 
продолжаются. В ходе этих 
боев лонноловские войска по
теряли убитыми и ранеными 
несколько тысяч человек. 
После того как они были вы
биты с западного берега ре
ки Меконг в городе Прэкне- 
аклуонг, последний водный 
путь, по которому осущест
влялось снабжение столицы 
оружием и продовольствием, 
оказался перерезанным.

Транспортные , самолеты 
«С-130» военно-воздушных 
сил США начали доставлять 
в осажденный Пномпень, в 
основном из Таиланда, ору
жие, боеприпасы, горючее и 
продовольствие.

Т р е в о г а  Индии
МАЛЕ (Мальдивские ост

рова), 13 января. (ТАСС). 
Находящаяся здесь с офи
циальным визитом премьер- 
министр Индии И. Ганди 
выразила серьезную озабо
ченность в связи I с сообще
ниями печати о прибытии в 
Индийский океан группы 
американских военных ко
раблей «специального назна
чения» во главе с атомным 
авианосцем «Энтерпрайз». 
Индия и Мальдивская Рес
публика, сказала она, высту
пают за превращение Индий
ского океана в зону мира. 
Создание иностранных воен
ных баз в Индийском океане 
представляет собой исключи
тельно серьезную угрозу 
миру в этом районе, под
черкнула И. Ганди. *

ДЕЛИ, 13 января. (ТАСС). 
Прогрессивная обществен
ность Индии и других при
брежных стран Индийского 
океана встревожена подозри
тельным передвижением аме
риканских военных кораб
лей, пишет сегодня в редак
ционной статье близкая к 
правительственным кругам 
делийская газета «Нэпгн л 
геральд». Здесь-., считают, 
что корабли американского 
седьмого 'флота намерены 
провести демонстрацию си
лы в Индийском океане, что
бы оказать давление на араб
ские страны-экспортеры неф
ти. Подобные действия, от
мечает газета, лишь создают 
атмосферу неуверенности и 
напряженности.

А Г Р Е С С И В Н А Я  В Ы Л А З К А
БЕЙРУТ, 13 января. 

(ТАСС). В районе южноли- 
ванской деревни Кфар-Шуба 
сегодня утром вновь возоб
новились столкновения, вы
званные вторжением изра
ильской военщины на ливан
скую территорию в ночь с 
11 на 12 января. В коммю
нике министерства обороны 
Ливана говорится, что под
разделения ливанской армии 
ведут ответный огонь по про
тивнику. Ночью израильтя
не получили подкрепление.

Израильская тяжелая ар
тиллерия, расположенная на 
оккупированных сирийских 
территориях, вела обстрел 
южноливанских населенных 
пунктов с целью изолировать 
деревню Кфар-Шуба. В ре
зультате обстрела среди 
мирного населения имеются 
раненые, в том числе жен
щины и дети. Израильские 
солдаты повредили линии 
связи, взорвали в Кфар-Шу- 
бе несколько домов, колодцы 
с питьевой водой.

ИНТЕРВЬЮ ПРЕЗИДЕНТА США
ВАШИНГТОН, 13 янва

ря. (ТАСС). Президент США 
Дж. Форд заявил в интер
вью газете «Вашингтон 
пост», что Соединенные 
Штаты сталкиваются с серь
езными экономическими 
трудностями, включая ин
фляцию и спад промышлен
ного производства. Он ска
зал, что решение этих проб
лем представляется «очень 
трудной задачей». По мне
нию президента, потребуется 
«очень сильное лекарство», 
которое правительство наме
рено предложить в ближай

шее время в рамках «жест
кой» экономической про
граммы.

Вместе с тем Дж. Форд 
заявил, что США должны 
будут выделять большие 
средства на «помощь» ино
странным государствам, оп
равдывая это ссылками на 
«руководящую роль и ответ
ственность», которая лежит 
на Соединенных Штатах в 
мире. «Это может потребо
вать от нас, —■ подчеркнул 
Дж. Форд, — потуже затя
нуть пояса в целях укрепле
ния нашего военного могу
щества».

Памятник жертвам фа- центрационного лагеря, ной земле. Автор памятника 
шизма сооружен, в югослав- Большой каменный цветок — белградский скульптор 
ском городе Ясеноваце является символом возрож- Богдан Богданович. 1
на месте бывшего кон- денной жизни на освобожден- Фото ТАНЮГ—ТАОС

НАКАЗАТЬ 
НАЦИСТСКИХ 
ПРЕСТУПНИКОВ

БОНН, 13 января. Корр. 
ТАСС А. Тюпаев передает: 

Известная. антифашист
ка Б. Кларсфельд потребо
вала немедленной ратифика
ции бундестагом соглашения 
между ФРГ и Францией о 
привлечении к суду лиц, в 
годы второй мировой войны 
совершивших военные пре
ступления в оккупированной 
Франции и заочно осужден
ных французскими судами.

Некоторое время назад 
В. Кларсфельд была приго
ворена западногерманским 
судом к двум месяцам тю
ремного заключения по обви
нению «в попытке похище
ния» для передачи органам 
юстиции во Франции нацист
ского преступника бывшего 
оберштурмбанфюрера СС 
Кг Лишки.

•■К. Лишка, ныне живущий 
в ФРГ, в годы второй миро
вой- войны был одним из ру- 

-ководателей гестапо в Пари
же и несет прямую ответст
венность за отправку тысяч 
французов в гитлеровские 
лагеря- смерти.

Выступая сегодня на 
пресс-конференции в Бонне, 
Б. Кларсфельд напомнила, 
что несколько месяцев назад 
западногерманские власти 
обещали, что соглашение 
между ФРГ и Францией бу
дет ратифицировано до конца 
1974 года.

Как. отметила в этой свя
зи Б. Кларсфельд, опреде
ленные круги в ФРГ стре
мятся .затянуть решение это
го вопроса. Она сообщила, 
что имеется список более 
900 нацистских военных пре
ступников, которые были за
очно осуждены французски, 
ми судами.

Б.” Кларсфельд потребова
ла также лишения депутат
ского мандата члена бунде
стага от СвДП Э. Ахенбаха, 
который в период второй ми
ровой войны занимал пост 
руководителя политического 
отдела германского посоль
ства в оккупированном Па
риже. Некоторое время на
зад Э, Ахенбах выступил 
против ратификации согла
шения о привлечении к суду 
нацистских преступников и 
ратовал за их амнистию.

В заявлении, сделанном 
на пресс-конференции, пред
ставитель движения Сопро
тивления во Франции также 
отметил необходимость быст
рой ратификации франко-за
падногерманского соглаше
ния о наказании военных : 
преступников.

ШТРАУС ‘
И МАОИСТЫ

БОНН, 13 января. 
(ТАСС). Комментируя на
чавшийся в Пекине визит 
председателя ХСС Ф.-И. 
Штрауса, западногерман
ская газета «Нойе Рейн-цай- 
туяг» отмечает, что он 
«прославился» как один из 
наиболее видных противни
ков западноевропейской по
литики разрядки в отноше
нии СССР. Таким образом с 
точки зрения Пекина он яв
ляется ценным союзником, 
заключает газета.

Китайский интерес к 
Штраусу, указывает «Вест- 

, фелише рундшау», в первую 
очередь объясняется тем, 
что он —- противник полити
ки СДПГ и СвДП по отно
шению к СССР. Отсюда вы
текает, что консервативный 
баварец и маоисты могут 
сойтись на почве вражды к 
Советскому Союзу.
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— Начнем работу,—гово
рит председатель выстав- 
кома А. И. Алексеев. — 
Художник Семенихин, Кеме
рово. По каким картинам бут 
дут предложения?

—- Голосуем, по порядку, 
—- говорит кто-то за столом.

— Хорошо. Итак, . левый 
пейзаж. «Шахтерский посе
лок». Кто за? Прошу голо
совать... Один, два, четыре... 
семь, восемь. Проходит. 
Следующий пейзаж. Один, 
два... .восемь. Тоже прохо
дит.- Следующий — «Мой 
Кузбасс». Один, два...

— Оставим как спорный, 
— говорит один из членов 
выставкома —. художник из

ЗЙСЕДЙЕТ ВЫ
Новосибирска А. С. Черно- 
бровцев.

Хорошо, раз есть сом
нения, оставим для особого 
обсуждения. Кто следующий 
автор?

На большой мольберт и 
стенды вдоль стены худож
ники молча выставляют но
вые работы.

Вот уже четвертый день в 
гимнастическом зале Дворца 
зрелищ и спорта заседает 
выставочный комитет. Перед 
его членами — чрезвычайно 
трудная и ответственная за
дача: отобрать из шести с 
лишним тысяч произведений 
живописи, графики, скульп
туры, прикладного искусст
ва, дизайна все лучшее.

Впрочем, пока что это — 
не окончательный отбор. На 
этом туре . заседания вы
ставкома отсеиваются только 
явно неудачные работы, те, 
которые сразу же, по мне
нию большинства членов вы
ставочного комитета, не за
служивают того, чтобы быть 
показанными на четвертой 
зональной выставке «Сибирь 
социалистическая». Выстав
ка эта откроется в Томске 4 
феЕсаля.

Я написал «отсеивают
ся»... А ведь система отбора 
произведений на художест
венные выставки и в самом 
деле походит на процесс обо
гащения руды, проходящей 
до промышленной фракция 
через целую систему "ойт. 
Сначала это был отбор на ме
стах, на уровне краев, обла
стей, автономных республик. 
Затем мастерские художни
ков в разных городах’ зоны 
посетили члены выставкома, 
сделавший свои замечания

по готовящимся к выставке 
произведениям и свои пред
ложения, как их доработать. 
И вот теперь из Краснояр
ского и Алтайского краев, 
Тувинской АССР, Иркут
ской, Кемеровской, Омской, 
Тюменской и, конечно, Том
ской областей здесь, во 
Дворце зрелищ и спорта, 
собралось солидное , количест
во картин, • графических ли
стов, скульптур и других 
произведений, претендую
щих на то, чтобы занять ме
сто в зональной экспозиции.

Анатолий Иванович Алек
сеев, председатель выставоч
ного комитета, ведет его за
седания, в которых- неми
нуемо сталкиваются и лич
ные симпатии, и художест
венные привязанности,
удивительно спокойно и про
сто.

— Начинаем рассмотрение 
представленной омичами 
графики, — говорит он, дож
давшись, пока графические 
листы займут свое место на 
стендах. — Художник Чер- 
мошеяцев. Офорты. У кого 
будут предложения?

На листах перед членами 
выставкома — знакомые си
бирские места. Сюжеты на
шего севера. Вот ставший 
чуть ли не символом Запад
ной Сибири силуэт буровой 
вышки на фоне темной стены 
тайги. Вот люди с обветрен
ными лицами -в грубых робах 
буровиков.

На этот раз члены вы
ставкома на редкость едино
душны. Проходят «Бурови
ки»; одобрение, пусть толь-* 
ко предварительное, получа
ет лист «Аэродром. Проща
ние» — лаконичный север

ный лирический сюжет. Так
же без дискуссии одобряется 
другое произведение омского 
графика — лист «Музыка», 
на котором изображен чело
век в свитере, задумчиво си
дящий перед маленьким 
транзистором..*

Непривычно выглядит в 
эти дни здание Дворца зре
лищ и спорта. В зрительном 
зале, ставшем еще более ог
ромным после того, как отту
да убрали сцену и стулья 
партера, гулко стучат молот
ки — началась подготовка 
стендов для будущей экспо
зиции. Деловитые работники 
инженерных служб еще раз 
прикидывают лучшие вари
анты переоборудования зала. 
А в фойе, коридорах, на ле
стницах, в комнатах различ
ных служб—всюду картины и 
скульптуры. Некоторые уже 
распакованы и ждут близкой 
очереди на строгий суд вы
ставкома., Другие еще лежат 
в ящиках. На одних красной 
краской торопливая инструк
ция: «При вытаскивании ра
боты ящик поставить на по
лозья». На других — снаб
женная для пущей катего
ричности несколькими вос
клицательными знаками над
пись: «Без автора не вскры
вать!!!».

А авторов в зал, где засе
дает выставном, не пускают: 
не полагается. Даже тогда, 
когда обсуждаются произве
дения кого-либо из членов 
выставкома, он молча встает 
и выходит. Так сделал, на
пример, заслуженный худож
ник РСФСР кеМеровчанин
А. Кирчанов, когда очередь 
дошла до его работ. Впрочем, 
его картины, посвященные

шахтерам, легко прошли от- 
бор.

Итак, авторов работ в зал 
заседания выставкома при- 
глашать не полагается. Да 
им и не надо присутствовать 
там. Однако они, непригла
шенные, все равно приехали 

,и отчаянно «болеют» за себя 
и за своих товарищей. Они 
растекаются по коридорам и 
кабинетам^, часами спорят на 
лестничных площадках, мол
ча стоят^ около огромного, 
не вместившегося в . зал 
выставкома макета ди
зайнеров с Западно- 
Сибирского металлургическо
го завода — Ротко, Мигули- 
на и Бабкина.

А на выставкоме настала 
очередь тувинцев. Невькю- 
кий, чрезвычайно подвижный 
председатель Тувинской ор
ганизации Союза художников 
РСФСР Сергей Ланзы то й 
дело соскакивает со своего 
места за столом выставкома, 
чтобы поменять, поправить 
расположение работ на стен
дах.

Со . стены глядят удиви
тельные краски интересней
шей горной республики. Не
торопливо идут верблюды. 
Смотрятся в прозрачное озе
ро крутые скалы. Кружатся 
в. своеобразном танце-размин
ке перед соревнованиями по 
национальной борьбе смуг
лые мускулистые юноши...

— Продолжаем нашу ра
боту. •— негромко говорит
А. И. Алексеев. — Худож
ник Болугуя. Портрет Сол- 
чака Токи. Один, два... семь. 
Принят.

Так, в напряженной рабо
те, проходят у выставкома 
эти нелегкие дни. Скоро оче
редь дойдет и до работ на
ших земляков. Но об этом 
мы расскажем отдельно.

Б. БЕРЕЖКОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: работает
выставкой.

Фото В. Казанцева.

н а д  К а м ч а т к о йУ р а г а н ы
ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМ- 

ЧАТСКИИ, 13 января. 
(Карр. ТАСС). Сильные ура
ганы с метелями обрушились 
за последние три дня на Ку
рильские острова и Камчат
ский полуостров. Порывы 
ветра . достигали скорости 
сорока метров в секунду. За 
двое суток в Петропавловске 
и окрестных поселках выпа
ло около месячной нормы 
осадков. Высота снежного

покрова увеличилась более 
чем на метр. Снежные зано
сы отрезали многие поселки 
от областного центра, пре
рвали движение автомашин и 
самолетов. Повреждены не
которые дома, местами по
рваны линии электропереда
чи.

В областном центре создан 
оперативный штаб по ликви
дации последствий стихийно
го бедствия. На расчистку 
дорог выведена вся техника; 
Рабочие предприятий и слу

жащие учреждений дружно- 
вышли сегодня на расчистку 
улиц. В областном центре 
восстановлено движение ав
тобусов. Благодаря своевре
менно принятым мерам обе
спечена бесперебойная рабо
та заводов и фабрик, пред
приятий общественного пита
ния. Восстанавливаются ли
нии электропередачи. Снаб
жение сел и поселков всем 
необходимым осуществляет
ся с помощью вездеходов.

ИЗВЕЩЕНИЯ
15—47 января в зале за

седаний Советского райкома 
КПСС проводится областной 
семинар лекторов, высту
пающих по вопросам эконо
мического развития СССР. 
Приглашаются преподавате
ли вузов, техникумов, проф
техучилищ, учителя школ, 
экономисты промышленных 
предприятий, политинформа
торы. Начало — в 13 часов.

* * *
17 января в Доме поли

тического просвещения (ул. 
Карла Маркса, 14) состоит
ся консультация для лекто- 
ров-международников.

Начало — в 16 часов.

Когда вы в последний раз 
видели лошадь? Если вы 
горожанин и к тому же не 
ездите в командировки в се
ло, припомнить это вам будет 
трудно. Я знаю дошколят, 
которые видели их только на 
картинках да в кино. Как-то 
■незаметно ушли лошади из 
нашей жизни...
>, А в поселке Дзержинском, 
от Томска — полчаса на ав
тобусе, в апреле 1973 года 
открыли шорно-седельную 
фабрику. Выпускает она 
шлеи, прстромки, вожжи, 
хомуты, подпруги — всего 
15 названий шорных изде- 
лий. И рассылает их по всей 
стране. В 110 мест, не счи
тая районы нашей области. 
Поволжье, Курская, Орлов
ская, Московская я Ленин
градская области, Башкирия, 
Оренбург и Чита, Челябинск, 
Ташкент, Красноярский край 
буквально засыпали фабрику 
заявками: пришлите кон
скую упряжь.

— Как видите, наша про
дукция на складах никогда 
не залеживается. В РСФСР 
ведь всего четыре фабрики 
■выпускают «одежду» для ло
шадей. А их множество. Вы 
спрашиваете, где? — дирек
тор фабрики Владимир Сте
панович Кариков не на шут
ку удивился моему вопросу. 
— Да в какую сторону жиз
ни ни кинься, везде найдете 
лошадей. Взять хотя бы гео
логов. Им лошади просто не
обходимы. В горах, в чащо
бе. Поклажу перевезти, про
ехать по узкой тропе или че
рез буреломы... Опять же 
чабану, егерю без нее не

I I I  О  Р  н  И  К  И
Репортаж с 1 фабрики, где шьют «одежду» лошадям
обойтись. На машине или 
мотоцикле в лесу не прое
дешь. Совхозам и колхозам 
на всякие мелкие нужды то
же лошадь нужна. Подвезти 
горючее к тракторам, воду, 
обед на поле... Тот же__ ого
род вспахать — подавай па
ру лошадей с конным плу
гом^ на пятнадцать соток не 
будешь ведь трактор заго
нять...

А теперь такая цифра. 
Заявок на конскую упряжь в 
Министерство легкой про
мышленности РСФСР в этом 
году пришло на 30 миллио
нов рублей. А все четыре 
фабрики могут обеспечить 
только на 20 миллионов. 
Доля томских шорников в 

-этой сумме пока невелика — 
миллион 280 тысяч (в прош
лом году они продали «кон
ской одежды» на миллион 
60 тысяч вместо миллиона 
20 тысяч, как было намече
но). Зато в ближайшие три 
года фабрика замахнулась на 
объем в 5— 10 млн. рублей. 
И .на шорно-седельной дума
ют, что это не предел. Ведь 
здесь еще и не знают свои 
силы. Почти никто из 150 
работников фабрики никогда 
раньше не занимался шор
ным делом. А швей набира
ли и совсем, где придется, 
чаще из местных жительниц, 
тут же учили их шить не
обычные вещи: вожжи,

шлею, подпругу. В шорном 
цехе — длинный ряд швей- 
мотористок, а около — могу
чие парни —раскройщики, 
с ножами, в фартуках. Силу 
нужно иметь немалую, чтобы 
разрезать упругую кожу.

Большинство рабочих фаб
рики ■— молодежь. Наташе 
Леоновой — двадцать. Ра
ботала раньше на электро
ламповом заводе, а как пу
стили фабрику — перешла 
сюда швеей. Быстрые у нее 
руки. Например, вместо со
рока пяти уздечек выдает за 
смену восемьдесят.

У Марин Петровны Коло- 
гривовой — ответственная 
работа: она соединяет пу
чок льна с пучком соломы и 
пропускает их через станок. 
Выходит прошитая основа 
для хомутов. На кожгаланте- 
рейной фабрике в Новоси
бирске, где шорные изделия 
выпускают уже давно. за 
смену делают всего 60—70 
хомутов. А Кологривова 
140—160.

Эти хомуты Иван Голуб
чиков потом обтягивает ко
жей. Он рядом работает^ за: 
перегородкой. Быстро, креп-, 
ко, красиво. Норму, бывает, 
на 185 процентов выполняет. 
И уже двух парней делу обу
чил.

Не сказала я еще об од
ном цехе на шорно-седель
ной фабрике. Кожгаланте- 
рейном. Продукция его к ло-
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шадям, правда, не имеет ни
какого отношения. Но то, 
что делают здесь, такой же 
ходкий, дефицитный товар, 
как и конская упряжь: рабо
чие рукавицы. В цехе масте
ра Александры Юлиановны 
Александрович женщины 
шьют по 955- пар в сутки, в 
год — 200 тысяч. И все не 

чхватает. Едут . сюда с заво
дов, со строек, из нефтераз
ведочных экспедиций, увозят 
рукавицы огромными партия
ми. Большая их часть рас
ходится по области. Недавно 
приезжали представители из 
Тюмени: «Горим без рука
виц... Вёфучайте...».

Конечно, побывав сеяпас 
на шорно-седельной фабрике, 
легче всего говорить о том, в 
чем она нуждается, чего на 
ней нет, 'сколько тысяч «не- 
мелочей» позарез необходи
мо сделать. Новые цехи по
строить, очистить фабрику 
от хлама, асфальтировать, 
насадить деревья, построить 
магазин, столовую, много
квартирный дом... Все это— 
в будущем. И все-таки сюда 
уже едут по направлению 
специалисты. В 1975 году 
сдадут новый цех. Простор
ней будет. If, кто знает, мо
жет 'через несколько лет 
томские шорники будут сла
виться по всей стране. *

А. ЕСМАНСКАЯ. 
— — н и — н и

МИРОВОЙ РЕКОРД 
ТАМАРЫ КУЗНЕЦОВОЙ

АЛМА-АТА, 13 января. 
(Корр. ТАСС В. Евдокимов). 
Мировой рекорд голландки 
Стин Кайзер на дистанции
3.000 метров побила сегодня

на чемпионате профсоюзов в 
Медео горьковчанка Тамара 
Кузнецова. Тридцатилет
няя спортсменка почти на 
две секунды улучшила преж

нее достижение, пробежав 
дистанцию за 4 мин. 44,69
сек. Достижение Кузнецовой, 
однако, «отстает» от рекорда 
страны, установленного
здесь же, в Медео, Ниной 
Статкевич — 4.43,0.

Результат, показанный 
Кузнецовой, имеет все осно
вания для утверждения в ка- 
честве мирового рекорда: в 
этих соревнованиях участво
вали не только советские 
спортсмены, ко и скороходы 
из Голландии и Финляндии, 
чемпионат зарегистрирован в 
Международном союзе конь
кобежцев. Все «формально» 
сти», таким образом, соблю
дены.

НА ПРИЗ «ЗОЛОТАЯ ШАЙБА»
На лучших площадках 

города шесть дней проходил 
областной финал хоккейных 
игр на приз клуба «Золотая 
шайба». Последние игры и 
закрытие соревнований со
стоялись на центральном 
стадионе ДСО «Труд». Пер
выми оспаривать звание 
чемпионов области вышли на 
лед самые юные хоккеисты 
— команды «Зенит» (Совет
ский район) и «Мотор» (Ки
ровский район). В основное 
время счет оказался ничей
ным—2:2. В дополнительные 
15 минут ни одна из команд 
также не добилась успеха. 
И только булиты вывели ко
манду Кировского района 
вперед со счетом 5:3.

В средней группе также 
встретились команды Киров
ского и Советского районов, 
и вновь победителем стала 
хоккейная дружина Киров
ского района —: команда 
«Мотор». По этой группе 
лучшим вратарем был при
знан Слава Михайлов из
Молчановского района, за^
щитником — Вова Лещин из 
команды «Темп», нападаю
щим — Саша Ковалев из 
«Зенита», а самым рёзуль- 
тативным игроком —- Вова 
Коровкин из команды «Гло
бус».

Конечно, самая интерес
ная игра была среди ребят 
старшего возраста. Они боро
лись за право участвовать во 
всесоюзных соревнованиях 
на приз клуба «Золотая 
шайба». В упорной борьбе 
успеха добились команды 
«Мотор» ' и «Зенит». Во 
встрече между ними победа 
досталась команде Советско
го района, счет 8:4. Лучший 
вратарь в этой группе — 
Рашид Вафин из Кировского 
района. Ему вручен приз об
кома комсомола. Лучшим на
падающим и самым резуль
тативным игроком был при
знан Юрий Стригин из Со
ветского района. Он получил 
подарок — альбом с авто
графом Вячеслава Старши- 
нова. В защите лучше всех 
играл Саша Кривых (Киров
ский район).

Грамотой обкома комсомо- . 
ла награждена команда 
«Нефтяник», из Стрежевого, 
завоевавшая симпатии бо
лельщиков за мужество, вы
сокую волю к победе, кол
лективизм и спортивную доб-' 
лесть. Призами областного 
Совета ДСО «Урожай» были 
награждены команды Стре
жевого и Крнвошеинского

района. Все остальные 
команды также получили на
грады — торты, которые 
так и назывались «Золотая 
шайба-75».

Победителям соревнова
ний по всем группам вруче
ны дипломы, золотые, , се
ребряные и бронзовые меда
ли областного комитета фи
зической культуры и спор
та, а также призы и кубки 
обкома комсомола.

Успех турнира во многом 
зависел от судейства, и 
судьи — главный судья со
ревнований, судья республи
канской категории Н. П. Пе
тухов, главные судьи по 
группам А. И. Михеев и
В. В. Кушаков—справились 
со своей задачей отлично. За 
четкое судейство и органи
зацию в проведении сорев
нований‘они награждены по
четными грамотами обкома 
физкультуры и памятными 
призами обкома комсомола.

...Под звуки хоккейного 
марша команды закрывают 
соревнования. Впереди — 
ледовые баталии на всесо
юзном финале «Золотой 
шайбы», который, состоится 
в марте в нашем городе,

Г. ПАНОВИЦЫНА.

И С Н О В А  
Р А И С А

ЛЕНИНГРАД, 13 ян
варя. (Спец. корр. ТАСС). 
Раиса Сметанина из Сык
тывкара одержала на тра
диционных Кавголовских 
играх 'лыжников вторую 
победу, теперь в гонке на 
10 км — 33 мин. 58,02 
сек. Она снова опередила 
олимпийскую чемпионку 
Галину Кулакову, кото
рая постепенно .восстанав
ливает форму после бо
лезни. Время Кулаковой 
— второе — 34.17,61.

30-километровая гонка 
принесла успех земляку 
Сметаниной — Василию 
Рочеву -— 1:27.01,10.
Среди призеров не оказа
лось гостей: большинст
во из них отказалось 
стартовать из-за 17-гра- 
дусного мороза.

Эстафету биатлонистбв 
4X7,5 км выиграла пер
вая сборная СССР — 
2:26.50. В составе коман
ды выступали Александр 
Ушаков, Александр Ели
заров, Дмитрий Козырев 
и Николай Круглов. Из 
зарубежных, спортсменов 
самую серьезную конку
ренцию нашим «снежным 
снайперам» составили 
представители теплой 
Италии, занявшие пятое 
место.

Ленинградец Сергей 
Омельченко не уступил 
лидерства у двоеборцев и 
после 15-километровой 
гонки, набрав в сумме 
425,275 очка.

ПОГОДА

С егодня по области  ож и
д ае тся  м естам и  слабы й  
снег, вете р  ю го-зап адн ы й , 
7 — 12 м етров  в  секун ду , 
т е м п е р а т у р а  — 17—22 гра- 
д у са  м ороза , по ю го-во
сточ н ы м  ‘ р ай о н ам  — 6 — 1 1  
гр ад у со в  м ороза .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

О ш

15 я н в а р я  — сп е к т а к л ь  
племени Кедра».

Н ач ало  — в 19 час . 30 мин.

«Из

КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Те, ко го  и щ ут»  — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20 20, 22. «П охищ ение в Пари
же» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. Зал к и н о 
х р о н и ки . «Тайна острова Пас
хи » , «Р ею ньон — остров  крео 
лов», « М о ско вски й  ц и р к  на 
льду», «С иние а т а к у ю т  плане
т у ” ' — 9 , Ю -05, 11-10, 12-15,
14- 25, 16-35, 17-40, 19-50, 22.
«20 дней ж а р ко го  лета», «Да 
здравствует природа», «Пре
ступ н а я  б еспечность» , «Знать 
бы  раньш е» — 13-20, 15-30,
18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«П охищ ение в П ариже» (две 

серии) — 9, 11-25, 13-50, 16-15,
18-40, 21-05. «Те, ко го  ищ ут»  — 
8-40, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22., Д ля детей — М ульт- 
сб о р н и к  «Н есм ы ш лены й воро
бей», «Самый славны й  ж у р а в 
л и к» , «Кем быть?», «Х востик» , 
«М узы кал ьны е  ка р т и н ки »  — 
10-20.

«РОДИНА»
«Дело было в П енькове» —

9, 13, 15, 17. 19, 21. Для детей  — 
« К а п и та н ска я  дочка» —■ 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
«П охищ ение в П ариже» (две 

серии) — 9, 11-25, 13-50, 16-15. 
18-40, 21-05. «Те, ко го  ищ ут»  — 
8-40, 12, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Дря детей — «Кы ш  и Два- 
портф еля — 10-20, 13-40.

«СИБИРЯК»
«Есения» (две серии) — 

11, 13-30, 16. 18-30, 21. Для
детей  — «Однажды летом» — 
9-20.

«ПИОНЕР»
«Гуттаперчевы й  м альчик»  —

9, 10-40. 12-20. «Вий» — 14,
15- 55, 17-10, 18-45. 20-20. 21-55.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Человек-амф ибия» — 18, 20,

22
* ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«Ж ил-был поли цей ски й »  —

17, 19, 21. Д ля детей  — «Кы ш  и 
Двапортф еля» — 11. 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Человек в ш татском »  — 15. 
«Есения» (две серии) — 17, 
19-30, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Поцелуй Ч аниты » — 15,
16- 50, 18-40, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Звезда экрана»  — 17, 19, 21.

СРЕДА, 15 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П рограм м а передач . 

9.05. П рограм м а д о к у м ен тал ь 
н ы х  ф и льм ой  (телевидение со
ц и ал и сти ч е ск и х  с т р а н ) :.. «Со
в ер ш ен н о л етн я я» , «В чера, се 
годня* за в тр а » , «Х ранители  
м илли ард ов» , «Ч ер н ая  к е р а м и 
ка» , «О стров в о кеан е» . 10.00. 
П о эзи я  А. С. П уш кина. А втор  и 
вед ущ и й  ■— доктор  ф и лологи 
ч е ск и х  н а у к  С. М. Бонди. 10.35. 
«В к аж д ом  р и су н к е  — солнце». 
10.55. «Мы зн ак о м и м с я  с  п р и 
родой». 11.20. Засл у ж ен н ы й  
ар ти ст  РСФ СР М. К озаков ч и 
та е т  сти хи  Ф. Т ю тчева. 11.50. 
Н овости. 12.00. «Н аука — с е 
годня».

С 12.30 до 15.10 — п ереры в.

МОСКВА
15.10. П р ем ьер а  тел еви зи о н 

ного ху д о ж еств ен н о го  ф и льм а 
«О сенние грозы ». 1-я серй я . 
16.15. « Р а с с к а з ы  о театр е» . Ве
дет п ер ед а ч у  Н. А балкин.

ТОМСК
19.30. Н овости. 19.40. «Семья 

Х ац кал евы х » . О черк.
МОСКВА

20.10. П р ем ьер а  тел ев и зи о н 
ного ху д о ж еств ен н о го  ф и льм а  
«О сенние грозы » . 1-я сер и я . 
(«М олдова-ф ильм », по з а к а зу  
ЦТ. 1974 г.). 21.15. Н а в о п р о с и  
тел е зр и те л е й  о тв еч ает  член- 
ко р р есп о н д е н т  АН СССР В. Г. 
А ф ан асьев . 21.45. « Р асск азы  
о театр е» . Ведет п ер ед ач у  
Н. А балкин. 23.00 — 23.30. «В ре
м я». И н ф о р м ац и о н н ая  п р о гр ам 
м а.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

20.00. «В о твет  н а  О бращ ение 
ЦК КПСС. О бъ единение «Сиб- 
кабель» . 20.30. П ро гр ам м а н а 
у ч н о -п о п у л яр н ы х  ф и льм ов: 
« П альм ен тн ы й  сад», «Б и ологи 
ч е ск о е  эхо» . 21.10. С портив
н ы й , в ы п у ск  «Н овостей», 21.30 
— 22.20. «С тавка болЬш е, чем  
ж и зн ь» . М ногосерийны й х у д о 
ж еств ен н ы й  ф и льм  П ольского  
тел еви д ен и я . 14-я сери я .

РАДИО
СРЕДА, 15 января

7.34. О бзор п ослед н и х  и зв е 
стий . 7.40. П етров. Ф ан тази я  
и з м у зы к и  к  ф и л ьм у  «Ч ело
век-ам ф и б и я» . 9.00. По стр ан н - , 
Нам га зе т ы  «К расное зн ам я» .
9.10. Поют н ар о д н ы е хоры . 
9.30. «С мена». Р ад и о п р о гр ам - : 
м а  д л я  м олодеж и. «П яти летка 
— у д ар н ы й  ф рон т» . Р е п о р та ж  
и з  б р и гад ы  В. К отовой  (завод 
«С ибэлектром отор»), К 30-ле
тию  П обеды . «Д орогам и сл ав ы  
отцов». У м и к р о ф о н а  у ч а щ и е с я  
аси н о вск о й  ш ко л ы  №  4. Ты ’

ж и в еш ь  н а  селе . С тр оитель
ству  Д ворц а п и о н ер о в  — ко м 
со м о л ьск о е  ш еф ство . 19.00. По
след н и е и зв ес ти я . 19.11. «Сме
на». П овторени е у тр ен н его  в ы 
п у ска .

С 27 января в г. Том
ске провадится тематиче
ский показ • фильмов, по- 
' священный зональной худо
жественной выставке «СИ
БИРЬ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКАЯ».

В программе тематическо
го показа хроникально-доку
ментальные ленты:

1. «Ритмы революции».
2. «Подписываюсь «Архи

тектор».
3. «Скульптор Цаплин» и

Другие.____________________

Томскому межотраслевому 
территориальному центру 
научно-технической инфор
мации и пропаганды (ЦНТИ) 
требуются: „ техник-оператор 
для работы "на счетно-перфо
рационной технике, инжене
ры, библиотекари с высшим 
и средним специальным об
разованием.

Обращаться: 634009,
Томск, ул. Д.-Ключевская, 
4, телефонй №№ 2-54-11,
5-15-61.___________________

Томский дорожный ре
монтно-строительный трест
заключает договоры с про
мышленными предприятиями 
на гравирование улиц.

Работы будут произведены 
с 15 января до 15 марта 
1975 года.

Обращаться: Томск-3, пер. 
Школьный, 6, телефон 
№ 5-18-33.

Городское профессиональ
но-техническое училище № 5 
г. Томска срочно приглашает 
на работу мастеров произ
водственного обучения в 
группы слесарей-электриков 
и слесарей по ремонту авто
мобилей.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или гор.® 
Томск-50, Набережная
р. Ушайки, 10, телефон 
№ 2-31-93.

Кировскому райкому 
ДОСААФ требуются на по
стоянную работу инструкто
ры по организационно-мас
совой работе. Принимаются 
мужчины и женщины.

Здесь же производится на
бор на курсы мотоциклистов 
и на повышение квалифика
ции шоферов на второй й 
первый классы.

Начало занятий — 27 ян
варя, с 18 часов.

Обращаться: 634029,
Томск, пер. Плеханова, 7, 
телефон № 2-41-14.

Детскому саду № 42 тре
буется завхоз.

Обращаться: 634034,
Томск, ул. Кулева, 33. к за
ведующей, тел. '№ 4-43-54.

Цейтрализованнойг бухгал
терии Томского горздравот- 
дела срочно требуются бух
галтеры материальной и 
расчетной групп.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск, ул. Кры
лова, 8.

Городской комитет КПСС и городское агентство «Союз
печать» 17 января, в 3 часа дня, в помещении област
ного лектория (пр. Ленина, 75) проводят совеща
ние по итогам подписки на газеты и журналы на 1975 год.

Приглашаются секретари партийных, комсомольских 
организаций, председатели заводских комитетов, общест
венные распространителе печати, начальники отделений 
связи.

Томской телеграфно-теле
фонной станции во вновь от
крываемом общежитии на по
стоянную работу требуются: 
коменданты, воспитатели, 
электрик, кастелянша, убор
щицы, сторожа, столяр, плот
ник.

Принятым предоставляют
ся комнаты.

Обращаться: Томск-50, пр. 
Ленина, 93, телефон 
№ 2-38-39.

Томское пассажирское ав
тотранспортное предприятие 
№ 2 приглашает на работу 
шоферов 1 и 2 классов, ква
лифицированных автослеса
рей, автоэлекгриков, мотори
стов.

Здесь же требуются: ма
ляр для покраски автобусов, 
токарь 4—5 разряда, же
стянщики по ремонту сало
нов автобусов, кондукторы, 
инженер по технике безопас
ности.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или Иркут
ский тракт, 47.

Кинотеатру им. М. Горько
го срочно требуются касси
ры и дворники.

Специальному конструк
торскому бюро завода «Сиб- 
элекгромотор» на постоян
ную работу требуются: тех
нологи, конструкторы, инже
неры, техники.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро0 по трудоустройству, 
или пр‘. Кирова, 58, СКВ за-. 
вода «Сибэлектромотор», 
в отдел кадров.

Школа рабочей молодежи. 
№ 1 г. Томска объявляет 
дополнительный набор в 9—
11 классы.

Начало занятий—с 13 ян
варя.

Адрес школы: 634001,
Томск, ул. Розы Люксем
бург, 8. Запись производит
ся ежедневно, с 9 часов до 
13 часов и с 18 часов до 20 
часов.

Здесь же требуются тех
нички. Обращаться: к дирек
тору.

шает на раооту: почтальон 
по доставке периодическ 
изданий,и доставке те.) 
грамм, почтальонов по < 
провождению почты, сор? 
ровщиков, учеников-телегр 
фистов, механиков по реме 
ту механизмов и оборудоЕ 
ния почтовой связи, норм 
ровщика.

Почтальоны обеспечиЕ 
ются бесплатной спецоде. 
дой. Заработная плата—К 
—120 руб. в месяц.

Обращаться: г. Томе
пр. Ленина, 151-а, в бюро 
трудоустройству, или в е 

, дел кадров почтам? 
634050, Томок, пр. Леник 
93. *

К оллекти в  Т ом ского н ау ч 
н о -исслед овательского  и н 
сти ту та  в ак ц и н  и сы вороток  
с п р и ск о р б и ем  и зв е щ а е т  о 
см ер ти  п ом о щ н и ка  д и р ек то 
р а  по ад м и н и страти вн о- 
х о зя й ств ен н о й  ч асти

ОЛЬФЕРТА 
Ивана Д и тр ихови ча

и в ы р а ж а е т  со б олезн ован и е 
сем ь е  покойного.

В ы нос те л а  — 15 ян ва р я , 
в  15 час . 30 мин., и з  к в а р т и 
р ы  п окой н ого  (г. Томск, ул 
Х а р ьк о в ск а я , 14).

Р одн ы е, б ли зки е, д р у зья  
глуб око  ск о р б я т  о п р еж д е
вр ем ен н о й  см ерти  горячо  
лю бим ой

СПЕРАНСКОЙ 
Татьяны  И вановны .
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